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Каким быть рублю? 
Судьба национальной валюты активно 
обсуждается 

От эпохи роботов  
к эре Человека! 

Развитие искусственного интеллекта таит в себе 
как проблемы, так и возможности 4

Президент Чехии 
испугался коммунистов 

Петр Павел «авансом» призвал ограничить 
их деятельность в случае возвращения  
в парламент и вхождения в правящую коалицию 3

2

ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»

О серьёзности экономи-
ческого положения Рос-
сии свидетельствует 

дискуссия, развернувшаяся в 
публичном поле в начале фо-
рума. В ней участвовали глав-
ные лица, ответственные за 
экономику. Они, разумеется, 
были очень осторожны в вы-
ражениях, прибегая к эвфе-
мизмам вроде «охлаждение 
экономики», но тем не менее 
суть была вполне понятна. 

Министр финансов Антон 
Силуанов пытался отшутить-
ся: «Я бы сказал, что похолода-
ние, но за похолоданием все-
гда приходит лето». Однако 
министр экономического раз-
вития Максим Решетников 
был более откровенен: «По те-
кущим ощущениям бизнеса и 
по индикаторам мы в общем 
уже, мне кажется, на грани пе-
рехода в рецессию». Он привёл 
пример с производством же-
лезнодорожных локомотивов, 
которые из-за большой стои-
мости заёмных денег (вызван-
ной высокой учётной ставкой 
ЦБ) неконкурентоспособны на 
внешнем рынке и уже с тру-
дом продаются даже на внут-
реннем. 

Глава ЦБ Эльвира Набиулли-
на камень в свой огород не 
пропустила и отметила, что 
экономический рост предыду-
щих двух лет состоялся благо-
даря задействованию свобод-
ных ресурсов, которые на сего-
дня практически закончились. 
При этом Решетников и На-
биуллина сошлись на том, что 
модель экономического роста 
исчерпана и нужна иная, но 
какая — мы толком так и не 
услышали. 

Вообще, этот спор о состоя-
нии российской экономики 
вызвал в памяти известную 

сцену из сказки Алексея Тол-
стого «Золотой ключик», когда 
доктора Сова, Жаба и народ-
ный лекарь Богомол выясня-
ли, пациент скорее мёртв или 
скорее жив. 

На следующий день на «зав-
траке Сбера» — мероприятии, 
которое в рамках ПМЭФ не-
официально стало одним из 
центральных, Герман Греф 
также выделил проблему эко-
номического роста и даже за-
дался вопросом: «Как нам до-
жить до следующего завтра-
ка?» Известный депутат-«еди-
норосс» Андрей Макаров, 
председатель комитета Госду-
мы по бюджету и налогам, в 
свойственной ему витиеватой 
манере долго подходил к сути 
и таки подошёл: «защита пра-
ва собственности». Для «еди-
нороссов» это святое. Завер-
шил же свою речь Макаров 
следующей сентенцией: «По-
требности трудящихся будут 
расти и дальше постоянно, а у 
государства денег на посто-
янно возрастающие потребно-
сти может не хватить». 

Тема потребностей трудя-
щихся была вскоре подхваче-
на другим «единороссом», 
членом высшего совета «пар-
тии власти», председателем 
общественной организации 
малого и среднего предпри-
нимательства «Опора России» 
Александром Калининым: 
«На Сахалине уже каменщик 

300 тысяч (рублей. — М.К.) 
стоит! Стоимость рабочей си-
лы — это колоссальный вклад 
в инфляцию... Если мы не 
снизим стоимость рабочей 
силы, мы с инфляцией не по-
боремся». Главный вывод Ка-
линина: «Нам без мигрантов 
не обойтись». 

Подытожим. Российский 
правящий класс видит, что ис-
точники экономического ро-
ста исчерпаны (а это уже бьёт 
и по его карману), но национа-
лизация — это его страшный 
сон, а права собственника свя-

щенны. Правящий класс счи-
тает, что в инфляции винова-
ты высокие зарплаты, поэтому 
их надо снизить путём завоза 
дешёвой иностранной рабо-
чей силы. То есть другого ис-
точника роста, кроме как не-
доплачивать работникам, биз-
нес не видит. 

Ну и в конце ПМЭФ Альфа-
банк показал, на что пойдут 
добытые бизнесом из трудя-
щихся средства. Сделал он это 
в шикарном ресторане «Il La-
go» на вечеринке для участни-
ков форума, которую в народе 
уже окрестили «икорной». Там 
действительно подавали лоха-
ни с чёрной икрой под вёдра 
шампанского «Дом Пери-
ньон». На мероприятии среди 
стада эскортниц засветились и 
весьма известные лица, вклю-
чая представителей высших 
органов власти. 

Год назад мы вспоминали 
стихотворение В.В. Маяков-
ского «Вам!». После «икорной 
вечеринки» его не вспомнил 
только ленивый. И ведь 
правда: «Вам ли, любящим 
баб да блюда, жизнь отдавать 
в угоду?!» 

 
Михаил КОСТРИКОВ.

22 июня, в День памяти и 
скорби, в день начала Великой 
Отечественной войны, Цент-
ральный Комитет КПРФ и де-
путатская фракция КПРФ в 
Госдуме, Общероссийский штаб 
протестных действий, ЦК Ле-
нинского комсомола РФ вместе 
с общественными организация-
ми «Союз советских офицеров», 
ДПА, «Дети войны» и други- 
ми провели в Москве митинг-
встречу депутатов с избира-
телями и возложение цветов к 
могиле Неизвестного солдата в 
Александровском саду и памят-
нику Маршала Советского  
Союза Г.К. Жукова. 

 

Перед собравшимися выступил 
Председатель ЦК КПРФ, руково-
дитель фракции КПРФ в Госдуме 

Г.А. Зюганов: 
— Дорогие товарищи, друзья! 
Ровно в четыре утра в Брестской кре-

пости коммунист-губернатор Орлов-
ской области А.Е. Клычков зажёг за 
всех нас свечу памяти. 

Гитлер отводил на штурм этой уни-
кальной крепости всего восемь часов. 
Но советские бойцы обороняли её три-
дцать суток. Фашисты тогда поняли, 
что они попали на другую войну. Дело 
в том, что по Европе немецкие фаши-
сты прошли победным маршем, но в 
СССР они столкнулись с великой волей 
русского солдата. На протяжении ты-
сячелетней истории русский солдат до-
казал, что наши правда, сила и воля 
мощнее их наглости и вероломства. 

Обращаю ваше внимание, что в эту 
ночь натовцы, англосаксы сбросили тя-
жёлые бомбы на нашего стратегическо-
го союзника — Иран. Но эти бомбы по-
летели и на наши головы. По сути, 
Третья мировая война уже развязана, 
поэтому нельзя проявлять беспечность. 

Гитлер, чтобы сколотить свою ог-
ромную шайку, подчинил себе всю 
континентальную Европу. Сегодня 
англосаксы проводят в отношении 
России ту же самую политику. Вначале 
они поломали договоры. Затем при-
двинулись к нашим границам. Поса-
дили нацистские режимы в Прибалти-
ке и на Украине. Разрушили братскую 
Югославию. Превратили в «ничто» Ли-
вию, унизили иракскую цивилизацию. 
Теперь пришла очередь Ирана. Но эти 
бомбы также летят в нашу историю и 
в нашу безопасность. 

Я только что вернулся с Петербург-
ского экономического форума. Там 

были представители из 140 стран. 
Там были представлены все основ-
ные силы. Они с уважением относят-
ся к нашей великой стране. СССР за-
ложил уникальные связи со всеми 
континентами. 

Международные организации 
БРИКС и ШОС, созданные российским 
и китайским президентами, являются 
мощным противовесом наглой ораве, 
объявившей войну Русскому миру на 
полное уничтожение. 

В наше время войны выигрывают 
только мощные и крепкие союзы. В 
своё время Сталин примирился с кула-
ками и казаками, договорился со свя-
щенниками и убедил англичан и аме-
риканцев войти в союз против фаши-
стов. Настало время объединить все 
патриотические силы под флагом со-
циализма, справедливости и нашей Ве-
ликой Победы. 

В годы Великой Отечественной вой-
ны сложили свои головы каждый вто-
рой коммунист и каждый седьмой 
гражданин СССР. Двадцать семь мил-
лионов советских граждан сложили 

свои головы, чтобы мы могли жить под 
мирным небом. 

Я служил в Группе советских войск 
в Германии. За две тысячи километ-
ров мы обеспечивали безопасность 
нашей Родины. Сегодня 35 россий-
ских регионов обстреливаются дро-
нами. Враги атакуют наши стратеги-
ческие аэродромы. Это наглость, ко-
торую нельзя прощать. 

Натовцы и англосаксы уважают 
только сильных, умных и успешных. 
Но чтобы стать такими, мы должны 
реализовать нашу Программу Победы. 
Она поддержана всем трудовым наро-
дом. Но «Единая Россия» приняла ды-
рявый и паршивый бюджет. Олигархи 
продолжают набивать собственные 
карманы. Финансово-экономическая 
политика в России поощряет наглость 
англосаксов и преступников, которые 
подрывают нашу экономику. 

Поэтому России нужны новый курс и 
новая финансово-экономическая по-
литика. Соединив великое русское сло-
во с гениальным подвижничеством со-
ветских патриотов, современной тех-

никой, космосом и нашим знаменем, 
можно снова побеждать. 

Сегодня мы кланяемся памяти отцов 
и дедов-победителей. Клянёмся, что 
мы изменим существующий курс в 
пользу Победы, в пользу трудового на-
рода, в пользу большинства! 

Победа будет за нами! 
На митинге также выступили заме-

ститель Председателя ЦК КПРФ, руко-
водитель Общероссийского штаба про-
тестных действий В.И. Кашин; пред-
седатель Всероссийского общественно-
го движения «В поддержку армии, обо-
ронной промышленности и военной 
науки» генерал-лейтенант В.И. Собо-
лев; секретарь ЦК КПРФ, первый сек-
ретарь Московского горкома КПРФ 
В.А. Царихин; член Президиума, сек-
ретарь ЦК КПРФ М.В. Дробот. 

Заявление митинга-встречи зачитал 
второй секретарь Московского горко-
ма КПРФ В.В. Обуховский. 

В этот день коммунисты провели 
акции памяти по всей стране. 

КПРФ.ru 
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Объединиться под флагом 
социализма, справедливости 

и нашей Великой Победы

Состоявшийся на прошлой неделе Петербургский 
международный экономический форум мог бы отме-
титься прорывными решениями, учитывая трудное 
положение нашей страны, а также участие в меро-
приятии первых лиц государства. Но запомнится он 
продолжением худших традиций либеральной поли-
тики, а также вечеринкой, которая по скандальности 
едва ли не перекрывает печально известную «голую».

Любящие 
баб да блюда

ВВРРЕЕММЯЯ  ВВЫЫББИИРРААТТЬЬ    
««ППРРААВВДДУУ»»  

Во всех почтовых отделениях России до 15 июля принимается подписка  
на газету «Правда» на август — декабрь 2025 года. 

 Сведения о «Правде», в том числе её индекс ПН329 и цена подписки, приведены теперь в бумажном ката-
логе газет и журналов АО «Почта России», который находится в открытом доступе на любой почте.  

Оформить подписку на «Правду» можно также через Интернет на сайтах агентства «Книга-Сервис»: 
www.akc.ru; www.pressa-rf.ru или направив письмо в произвольной форме по электронному адресу:  
public@aks.ru. Заявки на подписку принимаются агентством «Книга-Сервис» и по факсу: (495) 680-90-48. 

Атака США на ядерные 
объекты Ирана породила 
новую волну массовых 

антивоенных протестов по все-
му миру, причём на немотиви-
рованную американскую агрес-
сию прежде всего откликнулись 
граждане самих Штатов: акции 
пацифистов в поддержку Ис-
ламской Республики прокати-
лись по всей стране. Самые мас-
штабные состоялись на Таймс-
сквере в Нью-Йорке, у ограды 
Белого дома в Вашингтоне, а 
также в Бостоне, Чикаго, Лос-
Анджелесе и Цинциннати. 

Толпы людей с иранскими 
флагами и плакатами «Руки 
прочь от Ирана!», «Нет — войне 
в Иране!» маршировали по ули-
цам городов, скандируя «Трамп 
— военный преступник!». Воз-
мущаясь американским авиа-
ударом по Ирану, люди также 
выражали солидарность с жите-
лями сектора Газа, в котором 
израильтяне более полутора лет 
планомерно истребляют мир-
ных палестинцев. 

Помимо прекращения кон-
фликта на Ближнем Востоке, 
грозящего вылиться в третью 
мировую войну, причём в 
«атомном исполнении», демон-
странты требовали перераспре-
деления бюджета, призывая 
власти выделять больше денег 
не на военные операции, а на 
нужды народа. 

Протесты против решения 
вдоволь наигравшегося в гольф 
Трампа помочь Тель-Авиву в 
уничтожении ядерной про-
граммы Тегерана также состоя-
лись во Франции, в Греции, Па-
кистане и на Филиппинах. Кро-
ме того, многотысячные мани-
фестации прошли в иранской 
столице, где к антиизраильским 
и антиамериканским выступле-
ниям присоединился прези-
дент Исламской Республики 
Масуд Пезешкиан. 

В осуждение атак США  на 
Иран переросла и запланиро-
ванная акция против военной 
политики НАТО в Гааге, где 24 
июня открывается саммит клу-

ба евроатлантистов. Более 5000 
демонстрантов, озабоченных 
эскалацией напряжённости на 
Ближнем Востоке, прошли 
маршем к Дворцу мира, в ко-
тором расположен Междуна-

родный суд ООН, держа плака-
ты «Руки прочь от Ирана!», а 
также таблички с призывами к 
деэскалации, дипломатии и 
роспуску альянса. 

Протестовавшие нидер-
ландцы также выказали недо-
вольство навязываемым До-
нальдом Трампом  целевым 
показателем расходов на обо-
рону в размере 5% ВВП. По 
мнению активистов, в этих 
тратах на вооружение нет не-
обходимости, ведь они выгод-
ны ВПК, а не обществу. Кстати, 
на днях все страны блока со-
гласились подписать итоговое 
заявление «ежегодной сходки 
натовцев» о повышении целе-
вых военных расходов с 2% до 
5% ВВП, но лишь к 2035 году, 
ведь вследствие непомерных 
отчислений на военные нуж-
ды катастрофически постра-
дает сфера социального обес-
печения.  

Впрочем, сама встреча в 
верхах рискует стать проваль-
ной. Так, от участия в саммите, 
«принимая во внимание на-
пряжённую ситуацию на 
Ближнем Востоке, включая 
атаку США на иранские ядер-
ные объекты», планирует от-
казаться премьер-министр 
Японии Сигэру Исиба. Вместо 

главы правительства в Гаагу, 
вероятно, поедет руководи-
тель МИД Такэси Ивая. 

 

Напомним, о нападении 
на три ядерных объекта 
стало известно в ночь на 

22 июня. По словам хозяина Бе-
лого дома, операция с участием 
семи бомбардировщиков B-2 
Spirit, впервые сбросивших кор-
ректируемые противобункер-
ные бомбы (целью стал подзем-
ный завод по обогащению ура-
на в Фордо), и подводных лодок, 
нанёсших удары крылатыми 
ракетами «Томагавк» по мише-
ням в Исфахане и Нетанзе, про-
шла успешно, поскольку ключе-
вые объекты Ирана по обогаще-
нию урана были «целиком и 
полностью уничтожены», хотя в 
Иране утверждают, что зале-
гающее на глубине 90 метров 
предприятие в Фордо получило 
лишь частичные повреждения. 

Рассыпаясь в благодарностях 
Вашингтону, премьер-министр 
Израиля Биньямин Нетаньяху, 
сияя, словно медный пятак, за-
явил, что американские удары 
могут изменить историю, прав-
да, не уточнил в какую сторону. 
В свою очередь глава иранского 
МИД Аббас Аракчи обвинил Со-
единённые Штаты в нарушении 

Устава ООН, международного 
права и Договора о нераспро-
странении ядерного оружия. 
Министр подчеркнул: атака Ва-
шингтона будет иметь непрехо-
дящие последствия. 

Проиранский оттенок при-
обрёл и митинг против роста 
бюджетных расходов на воен-
ные цели в столи-
це Италии. Акция, 
организованная 
профсоюзом USB, 
объединившимся 
со студенческими 
и левыми ассо-
циациями, со-
стоялась у штаб-
квартиры оборон-
ного концерна 
«Леонардо» в Ри-
ме. Символом 
протеста стал кар-
тонный танк раз-
мером с малолит-
ражку, установ-
ленный перед 
зданием компа-
нии. Рядом был 
растянут транспа-
рант «Опустите 
оружие, подними-
те зарплаты». 

«Государство собирается по-
высить оборонные траты с 2% 
до 5% в течение 10 лет, то есть 
увеличить их в несколько раз с 
нынешних 30 млрд евро. Одна-
ко мы не согласны с позицией 
властей, считающих, будто ре-
шением всех проблем является 
превращение национальной 
экономики в военную», — ука-
зали манифестанты.  

 

Параллельно в Риме со-
стоялась демонстрация 
под лозунгами «Социа-

лизм или варварство», «Остано-
вим военную машину западно-
го империализма», «Нет — ору-
жию, да — зарплате», организо-
ванная итальянскими комму-
нистами. Как отмечалось в за-
явлении инициаторов шествия, 
война — не случайность, а след-
ствие кризиса капитализма. И 
пока правящие элиты ищут 
спасение в милитаризме, обще-

ству необходимо всё громче 
требовать альтернативы. 

В документе подчёркива-
лось, что вооружённые столк-
новения на планете не ути-
хают: пока в конфликте на 
Украине ещё нет «даже про-
блеска мирного разрешения», 
на Ближнем Востоке уже воз-

ник «новый чрезвычайно опас-
ный фронт». За официальными 
объяснениями причин воен-
ных агрессий скрывается глав-
ное: западный империализм, в 
первую очередь США и ЕС, пы-
тается силой разрешить си-
стемный упадок, подрываю-
щий их экономическое и поли-
тическое господство уже более 
20 лет. Однако нынешний кри-
зис выходит за рамки отдель-
ных государств, обнажая глу-
бинные проблемы капитали-
стической системы, которые 
усугубляются сбоем механиз-
мов производства, включая ав-
томатизацию, сокращающую 
потребность в рабочей силе; 
глобальную конкуренцию 
БРИКС+, разрушающую запад-
ную экономическую гегемо-
нию; падение реальной зар-
платы, снижающее покупа-
тельную способность, особенно 
в странах «зрелого капитализ-

ма». И здесь, констатируют 
коммунисты, Италия — «пе-
чальный лидер», поскольку по 
темпам обнищания населения 
опережает весь Запад. 

Евросоюз, годами проводив-
ший политику жёсткой эконо-
мии, теперь пытается спасти 
ситуацию через милитариза-
цию — намеревается влить 800 
млрд евро в ВПК, выбирая вой-
ну как «лекарство» от рецессии, 
уже бьющей по Германии и дру-
гим экономикам ЕС. 

Чтобы оправдать эту агрес-

сивную политику, Западу нужен 
образ врага — сегодня это Рос-
сия. Однако риторика о «защите 
демократии» разбивается о 
двойные стандарты: осуждая 
действия Москвы в отношении 
киевского режима, ЕС и США 
поддерживают геноцид пале-
стинского народа, проводимый 
Израилем. 

Елена МОРОЗОВА.

9 770233 427776 56052

Удар по международной безопасности
Нью-Йорк

Гаага

Тегеран
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АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ«ВЖС — «НАДЕЖДА РОССИИ»

Т о, что российский рубль на текущий 
момент является аномально креп-
ким, сомнений не вызывает. И дело 

здесь не в том, что с начала года курс дол-
лара к рублю упал более чем на 20%, с 
уровней порядка 100 рублей за доллар до 
устойчивого закрепления в зоне ниже 80 
рублей за доллар. Столь сильное падение 
за указанный период частично объясняет-
ся, во-первых, эффектом базы (в послед-
ние месяцы прошлого года мы наблюдали 
паническую девальвацию рубля; летом 
прошлого года курс был на уровне 84—88 
рублей за доллар) и, во-вторых, ослабле-
нием самого доллара относительно дру-
гих «основных» валют на международном 
валютном рынке. 

Для понимания сте-
пени переукрепления 
рубля более информа-
тивно сравнение с пе-
риодом до зимы 2022 
года, но с учётом на-
копленной инфляции. 
В 2020—2021 годах 
рубль колебался в диа-
пазоне от 70 до 80 руб-
лей за американский 
доллар. В 2022—2024 
годах инфляция в США составила соот-
ветственно 8,0, 4,1 и 2,9%, то есть порядка 
15,7% за три года (подсчёт по формуле 
сложного процента). В России за эти же 
три года инфляция составила 11,9, 7,4 и 
9,5%, то есть накопленная инфляция за 
три года составила порядка 31,6%. 

Таким образом, если считать, что курс 
2020—2021 годов «справедливый», то 
сейчас (точнее, на начало нынешнего 
года) доллар должен колебаться в диа-
пазоне 82—93 рубля за доллар; со вре-
менем этот «справедливый» диапазон 
должен двигаться вверх — настолько, 
насколько российская инфляция превы-
шает американскую. Так что нынешние 
78 рублей за доллар — это явный пере-
бор, хотя и не такой сильный, как может 
показаться, если акцентировать внима-
ние на укреплении рубля именно с на-
чала нынешнего года, как это делается в 
большинстве СМИ. 

Понятно, что экспортёрам и бюджету 
от столь крепкого рубля плохо. Зато есть 
положительные аспекты, и два из них 
очень важны. Во-первых, сильный рубль 
хорош для покупки зарубежного обору-
дования, что способствует переоснаще-
нию производства и повышению про-
изводительности труда. В условиях око-
лонулевой безработицы это единствен-
ный путь к экономическому росту. 

Во-вторых, укрепление рубля сильно 
помогло в борьбе с инфляцией, и сейчас у 
нас в этом вопросе наконец-то показался 
свет в конце тоннеля. 

Мы здесь не имеем в виду то, что «го-
довая инфляция начала снижаться и уже 
ниже 10%», о чём победно трубят повсюду, 
включая и ПМЭФ-2025. Годовая инфляция 
(то есть рост цен по сравнению с соответ-
ствующим периодом прошлого года) — 
это сильно запаздывающий индикатор, и 
он кардинальным образом зависит от эф-
фекта базы, то есть от того, какая текущая 
инфляция была год назад. Год назад теку-
щая инфляция (то есть в формате «месяц 
к предыдущему месяцу, с устранением 
сезонности», обозначение saar — season-
ally adjusted annual rate) как раз сильно 
разогналась. Так, в мае 2024 года она со-
ставила 10,7% saar, в июне — 9,3% saar, в 
июле — 16,1% saar. Это очень много! По-
этому по мере того, как эти значения бу-
дут выходить из базы расчёта, годовая 
инфляция будет быстро снижаться. Это 
хорошо, но ничего особо «победного» в 
этом нет, если говорить о ситуации «на 
сегодняшний день». 

Говоря о появившемся свете в конце 
тоннеля, мы имеем в виду текущую ин-
фляцию, причём не столько само значе-
ние, сколько динамику по компонентам. 
И в этом вопросе мы впервые по итогам 
мая получили что-то обнадёживающее. 
Поясним подробнее. 

На протяжении первых четырёх меся-
цев года текущая инфляция непрерывно 
и довольно быстро снижалась, но это про-
исходило главным образом за счёт укреп-
ления рубля: непродовольственные това-
ры дешевели, а цены на продовольствие 
и услуги по-прежнему росли двузначны-
ми темпами (подробнее см. «Лёд тронул-
ся. Или нет?», «Правда», №61, 10.06.2025). 
И только по итогам мая мы увидели 
значимое замедление темпа роста цен в 
продовольствии и в услугах, то есть в ка-
тегориях, которые мало зависят от курса 
рубля. 

Так, в категории «услуги без ЖКУ», ди-
намика в которой наиболее показательна 
с точки зрения оценки трендов, рост цен 
в мае опустился до 7,2% saar, в то время 
как в предшествующие 4 месяца было со-
ответственно 13,2, 10,4, 11,9 и 16,5% saar. 

В продовольствии нормализация нача-
лась даже чуть раньше — в апреле: там 
было 8% saar после 7,4, 10,1 10,4% saar. В 
мае тенденция к замедлению темпов ро-
ста цен продовольствия продолжилась: 
мы имеем 7,2% saar по итогам мая, это 
позволяет осторожно надеяться, что за-
медление устойчиво. 

Итак, мы видим, что процесс дезинфля-
ции постепенно распространяется на все 
основные категории, а не только на те, ко-
торые сильно зависят от курса рубля. Ко-
нечно, пока хорошие данные мы имеем 

только по одному месяцу, так что говорить 
о победе над инфляцией ещё очень рано. 

Для того чтобы процесс дезинфляции, 
запущенный укреплением рубля, дей-
ствительно стал устойчивым, нужно ещё 
как минимум несколько месяцев стабиль-
но крепкого рубля, а после этого деваль-
вация (хотя и неизбежная — в силу ука-
занных выше соображений о «справедли-
вом» курсе) должна быть очень плавной. 
Условно говоря, она должна быть настоль-
ко плавной, чтобы те, кто не следит за 
курсом специально и не анализирует со-
ответствующие графики, её не замечали 
в повседневной жизни. 

Ещё пару недель назад казалось, что 
этих нескольких месяцев у нас нет: тор-

говые войны и наращивание добычи стра-
нами OPEC+ привели к резкому падению 
нефтяных цен, а значит, и российских 
нефтегазовых доходов, что должно было 
спровоцировать девальвацию рубля в бли-
жайшее время. 

Однако ситуация на Ближнем Востоке 
развернула этот процесс. Сейчас нефть 
уже дороже, чем была до начала апреля, 
когда для цены нефти случился идеаль-
ный шторм: Трамп тогда объявил о начале 
торговой войны со всем миром, и одно-
временно с этим OPEC+ под влиянием 
Саудовской Аравии начала ускоренно на-
ращивать добычу. На момент закрытия 
минувшей недели нефть марки Brent 
стоила порядка 77 долларов за баррель, а 
с учётом происшедших в выходные собы-
тий (вступления США в войну на стороне 
Израиля) вероятно дальнейшее продол-
жение роста нефтяных котировок, во вся-
ком случае в ближайшей перспективе. 

Если окажется так, что «геополитиче-
ская премия» в нефтяных котировках про-
держится хотя бы несколько месяцев, то 
курс рубля может ещё какое-то время 
оставаться на достигнутых уровнях, и то-
гда у нас появляется шанс достичь устой-
чивого замедления инфляции. 

Однако этот оптимистичный для Рос-
сии исход совсем не предопределён. Во-
первых, потому, что нынешний ближне-
восточный конфликт, на наш взгляд, всё-
таки будет скорее всего разрешён быстро 
— на горизонте нескольких месяцев, если 
не недель (как именно — мы не знаем, но 
для нашей темы это не важно). Сценарий 
затяжной наземной войны, насколько мы 
можем судить, здесь не просматривается. 

А во-вторых, помешать нашему опти-
мистичному сценарию победы над ин-
фляцией могут сами российские власти: 
под нажимом лоббистов они могут по-
пытаться искусственно девальвировать 
рубль. На ПМЭФ-2025 лоббисты всех ма-
стей призывали к этому абсолютно от-
крыто и очень настойчиво. 

Девальвировать рубль в нынешних 
условиях не так просто. Наиболее лёгкий 
способ спровоцировать девальвацию — 
это ускорить темпы снижения ключевой 
ставки, ведь одна из основных причин 
укрепления рубля (по мнению ЦБ — ос-
новная) — это жёсткая денежно-кредит-
ная политика. Однако ЦБ на такое, скорее 
всего, не пойдёт. Но, кто знает, может 
быть, наши власти придумают ещё ка-
кой-нибудь способ девальвировать рубль, 
если поставят такую задачу. 

Это будет большой ошибкой. Если рубль 
к концу года вернётся к уровню 100 руб-
лей за доллар, к чему призывают лобби-
сты, то всю инфляцию, которую мы «не 
добрали» весной из-за укрепления курса, 
мы доберём в ближайшие месяцы. То есть 
«кусочек», связанный с влиянием курса, 
который вычитался из текущей фоновой 
инфляции весной, будет к ней прибав-
ляться. 

А это весьма увесистый кусочек. Его ве-
личину по первому кварталу можно грубо 
оценить на основе расчётов ЦБ, согласно 
которым, если исключить влияние курса, 
на протяжении трёх первых месяцев года 
текущая инфляция была бы порядка 10% 
saar. Поскольку средняя текущая инфля-
ция за первый квартал оказалась на уров-
не 8,2% saar, то можем заключить (очень 
грубо), что влияние курса сейчас снижает 
текущую инфляцию на 1,5—2 процентных 
пункта (п.п.). 

Если эти 1,5—2 п.п. будут не вычитать-
ся, а прибавляться (так будет, если курс 
развёрнется и рубль будет ослабляться 
примерно в том же темпе, в котором он 
укреплялся в последние месяцы), то теку-
щая инфляция, которая сейчас снизилась 
до 4,5% saar, при прочих равных условиях 
вырастет до уровня порядка 8% saar. Это 
произойдёт за счёт опережающего роста 
цен на импорт. А тут ещё вырастут де-
вальвационные и, как следствие, инфля-
ционные ожидания, что дополнительно 
подстегнёт общий рост цен. В итоге всю 
борьбу с инфляцией, которую мы вели 
последние два года, придётся начинать 
сначала. 

Татьяна КУЛИКОВА, 
экономист.

Сообщаем, что на основании избира-
тельного законодательства Россий-

ской Федерации и Постановления Зако-
нодательного собрания Иркутской обла-
сти Автономная некоммерческая орга-
низация «Редакция газеты «Правда» объ-
являет о своём участии в проведении 
предвыборной агитации по выборам гу-
бернатора Иркутской области, назначен-
ным на 14 сентября 2025 года. 

Расходы зарегистрированных канди-
датов на должность губернатора Иркут-
ской области составляют 20 (двадцать) 
рублей за один квадратный сантиметр 
печатной площади, соответственно за 
одну газетную полосу формата А2 — 
40000 (сорок тысяч) рублей с учётом НДС 

независимо от места размещения текста 
и выпускаемого тиража. Предоплата осу-
ществляется на основании заключённых 
договоров и в сроки, установленные дей-
ствующим законодательством Россий-
ской Федерации. 
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Одной из ключевых тем, обсуждаемых на прошедшем на ми-
нувшей неделе Петербургском международном экономическом 
форуме, был вопрос о курсе рубля: он сильно укрепился, и это 
плохо для бюджета и экспортёров. Стоит ли государству в 
этой ситуации вмешаться и попытаться каким-то образом 
ослабить рубль?

Каким быть 
рублю?

К сведению Избирательной комиссии Иркутской области 
и кандидатов, участвующих в выборах 

на должность губернатора Иркутской области, 
назначенных на 14 сентября 2025 года

В  городе Бийске Алтайского края, в 
Театральном сквере у бюста Пуш-
кина, участницы «ВЖС — «Надежда 

России» и коммунисты города совместно 
с общественниками провели литератур-
ный праздник. Звучали отрывки из лю-
бимых сказок Пушкина, демонстрирова-
лись инсценировки. Бийские поэты чи-
тали свои стихи. На высоком организа-
ционном уровне прошла встреча за 
«круглым столом» в защиту русского 
языка «Славим великое русское слово». 
Собравшиеся говорили о русском языке, 
о его значении для каждого россиянина, 
о необходимости его защиты от проник-
новения чуждых слов, нецензурной лек-
сики. 

Эту же тему поднимали активистки 
женского движения в Карелии. Был под-
готовлен интересный рассказ о жизни 
Пушкина, о его вкладе в формирование 
современного русского литературного 
языка, об истоках его творчества. Акти-
вистки Карельского отделения ВЖС про-
читали патриотические стихи великого 
поэта. 

Председатель Альшеевского районного 
отделения «ВЖС — «Надежда России» 
(Башкирия) Фануза Гимаева совместно 
с соратницами организовала для юных 
жителей района праздник русского язы-
ка. Учащиеся школ узнали много инте-
ресного о жизни и творчестве великих 
русских писателей и поэтов, о необходи-
мости сохранения чистоты русского язы-
ка, о законотворческих инициативах в 
сфере сохранения традиционных цен-
ностей образования и культуры фракции 
КПРФ в Госдуме и комитета Госдумы по 
защите семьи, вопросам отцовства, ма-
теринства и детства. Фануза Гимаева по-
желала детям не делать ошибок ни в рус-
ском языке, ни в жизни, процитировав 
слова поэта Вадима Шефнера: «Но слова 
всем словам в языке нашем есть: Слава, 
Родина, Верность, Свобода и Честь». 

Ребята с удовольствием отвечали на 
вопросы викторины, знакомились с 
книжной выставкой, посвящённой жиз-
ни и творчеству А.С. Пушкина. 

В Володарском районе Брянска ме-
роприятие, организованное коммуниста-
ми и активистками женского движения, 
проходило у памятника Пушкину. Ребята 
узнали о роли коммунистов и их сторон-
ников в защите русской культуры и рус-
ского языка. В исполнении взрослых и 
ребят прозвучали стихи русских поэтов. 

Женщины — коммунисты и члены 
«ВЖС — «Надежда России» Вологды воз-
ложили живые цветы к памятнику вели-
кого русского поэта на улице, носящей 
его имя. 

В ходе литературно-музыкального 
вечера, подготовленного активистами 
общественных организаций «ВЖС — «На-
дежда России» и «Русский Лад», про-
звучали выступления чтецов, вокали-
стов, инструменталистов. Председатель 
Воронежского отделения ВЖС Светлана 
Вертепова предложила вспомнить «Бес-

смертный полк» поэтов и писателей — 
фронтовиков и прочитала стихотворение 
Семёна Гудзенко «Моё поколение». 

После окончания концертной про-
граммы участники встречи ещё долго не 
расходились, делились впечатлениями. 

В сквере у памятника А.С. Пушкину 
активисты Калининградского регио-
нального отделения ВЖС приняли дея-
тельное участие в мероприятии, органи-
зованном региональным отделением 
КПРФ. Член президиума ВЖС, депутат 
Госдумы РФ Ольга Алимова, обращаясь к 
присутствовавшим, отметила, что наш 
язык является не просто средством об-
щения, а носителем культуры и истории 
нашей страны. 

Международный день русского языка 
традиционно отмечается в Кабардино-
Балкарии яркими мероприятиями. Биб-
лиотеки Нальчика готовят для горожан 
выставки, организуют встречи с поэтами, 
конкурсы и викторины. А у памятника 
Пушкину проходит большой литератур-
ный праздник в его честь. 

В этом году участие в празднике, как 
обычно, приняли активистки нальчик-
ской организации КБРО «ВЖС — «На-
дежда России». Лариса Мизина из поко-
ления «детей войны» пришла на него с 
бесценной реликвией — книгой поэта, 
выпущенной в 1945 году, литературной 
ровесницей Великой Победы. Прозвуча-
ли выступления и других участниц жен-
ского движения. 

Накануне большое число активисток 
столичной организации ВЖС, повязав 
хорошо узнаваемые алые шарфики с его 
символикой, участвовали в праздничной 
программе «Русский вальс». А с утра про-
вели традиционную акцию «День книго-
дарения», выложив в городском общедо-
ступном книжном шкафу, который уста-
новлен в Центральном парке Нальчика, 
226 книг — по числу лет, прошедших с 
рождения поэта. 

К единственному памятнику Пушкина 
в республике были возложены цветы. 

Участницы Ставропольского регио-
нального отделения «ВЖС — «Надежда 
России» под руководством Юлии Музыра 
приняли участие в литературно-музы-
кальном фестивале «Пушкинские дни на 
Северном Кавказе», прошедшем в Став-
рополе. У памятника Пушкину участни-
ков и гостей фестиваля ожидала театра-
лизованная постановка. 

Активистки Московского городского 
отделения ВЖС во главе с его руководи-
телем Юлией Михайловой участвовали в 
торжественной акции у памятника поэту 
в центре столицы, организованной 
КПРФ. Этой праздничной дате были по-

священы и другие, локальные, мероприя-
тия. Так, в библиотеку детского садика 
«Золотой ключик», с которым региональ-
ное отделение движения давно и плодо-
творно сотрудничает, были переданы по-
дарочные издания сказок А.С. Пушкина 
с иллюстрациями Ивана Билибина. 

В Череповце представительницы Во-
логодского регионального отделения 
«ВЖС — «Надежда России» во главе с 
Александрой Дунаевой вместе с комму-
нистами посетили сад на территории 
МОУ «Домозеровская общеобразователь-

ная школа», где установлена четырёх-
метровая скульптура поэта (единствен-
ная в Череповецком районе), и почтили 
его память возложением живых цветов. 
Затем состоялась экскурсия по лесному 
парку, где обустроена зона деревянных 
скульптур в виде персонажей по мотивам 
русских сказок. 

В Новочебоксарске (Республика Чу-
вашия) литературный праздник состо-
ялся в пионерском отряде имени Зины 
Портновой. Ребята декламировали стихи 
замечательного поэта, вспоминая люби-
мые сказки, отгадывали загадки, отвеча-
ли на вопросы викторины, легко находя 
правильные ответы. Для детей было ор-
ганизовано чаепитие. 

Декаду русского языка активистки 
ВЖС провели во многих районных цент-
рах Чувашии: в посёлке Ибреси органи-
зовали творческую встречу детей с ра-
ботниками местной библиотеки, в Баты-

реве собрали детей в Доме культуры. Ре-
бята на природе читали стихи Пушкина 
и вспоминали его сказки. В Алатыре ак-
тивистки ВЖС возложили цветы к бюсту 
Пушкина. 

Декаду русского языка участницы дви-
жения масштабно провели в Республике 
Мордовия. В День русского языка меро-
приятия прошли в Парке культуры и от-
дыха, носящем имя великого поэта. 
Праздник поэзии начался на Фонтанном 
спуске к парку, где установлен памятник 
А.С. Пушкину. Среди выступавших была 
и руководитель Мордовского отделения 
«ВЖС — «Надежда России» Вера Нефёд-
кина. Декламация любимых произведе-
ний поэта сопровождалась личными вос-
поминаниями и размышлениями о 
значении пушкинского наследия в со-
временном мире. Мероприятие превра-
тилось в настоящий праздник поэзии, 
каждый участник которого мог почув-
ствовать непреходящую ценность рус-
ской классической литературы. 

 
Мы гордимся, что русским языком вла-

деют свыше 300 миллионов жителей пла-
неты. 160 миллионов считают его род-
ным. Он входит в число шести офици-
альных языков ООН. Однако судьба его 
во многом зависит от нас. Наш священ-
ный долг — стоять на страже родного 
языка. Русский язык — такое же непре-
ложное богатство и ценность, как наш 
народ, наши недра, наша уникальная ис-
тория и цивилизация. 

Участие всех отделений ВЖС в орга-
низации декады русского языка в своих 
регионах подтверждает единство наро-

дов России, общность их культурного 
наследия и служит прекрасным инстру-
ментом для продвижения идей патрио-
тического воспитания в российском об-
ществе. 

Сегодня нам особенно близки строки, 
написанные Анной Ахматовой в феврале 
1942 года, во время нацистского вторже-
ния на нашу Родину: 

 
Не страшно под пулями мёртвыми лечь, 
Не горько остаться без крова, 
И мы сохраним тебя, русская речь, 
Великое русское слово. 
Свободным и чистым тебя пронесём, 
И внукам дадим, и от плена спасём 
Навеки. 
 

Елена ФЁДОРОВА, 
председатель Чувашского регионального 

отделения ООД «ВЖС —  
«Надежда России». 

«И мы сохраним тебя, русская речь, 
Великое русское слово» По инициативе лидера Обще-

российского общественного движе-
ния «Всероссийский женский союз 
— «Надежда России», руководителя 
комитета Госдумы РФ по защите 
семьи, вопросам отцовства, мате-
ринства и детства Нины Остани-
ной в первой половине июня его ре-
гиональные отделения проводят 
декаду русского языка и литера-
туры, организуя яркие, незабывае-
мые мероприятия для учащейся и 
студенческой молодёжи с участи-
ем писателей и поэтов, работни-
ков библиотек и учителей, пред-
ставителей общественности. Не 
стал исключением и нынешний год. 
Расскажем лишь о нескольких из 
проведённых акций.

Вячеслав Тихонов, активист сообщества 
«Красный Север» и член Санкт-Петербургского 
городского комитета ЛКСМ РФ, побеседовал с 
корреспондентом «Правды» Ольгой ЯКОВЕНКО 
о проблеме, возникшей у студентов одного из 
вузов Санкт-Петербурга, и о том, чем помо-
гают в сложившейся ситуации студентам 
комсомольцы и как от решения проблем сту-
денческая молодёжь может перейти к созда-
нию образа будущего. 

 
— Вячеслав, расскажите, что за сообщество такое 

«Красный Север»? 
— «Красный Север» — это объединение членов пар-

тии, комсомольцев и беспартийных левых активистов 
(преимущественно молодёжь), которые хотели бы вме-
сте работать в разных формах, но в борьбе за более 
справедливое общество. Помимо обширного предста-
вительства в социальных сетях (мы есть в Телеграме, 
ВКонтакте, Тик-Токе и Ютьюбе), мы проводим разные 
еженедельные мероприятия. Это могут быть просвети-
тельские мероприятия, к примеру, марксистские круж-
ки, культурные события. Мы создали собственную на-
стольную игру, чтобы объяснить на её примере устрой-
ство экономики при капитализме, и на базе научно-по-
пулярного пространства «В смысле» проводили вечер 
настольных игр для всех желающих. Словом, мы вместе 
изучаем теорию, вместе занимаемся практикой и вме-
сте проводим досуг, популяризируя идеи марксизма-
ленинизма среди молодёжи. 

— Какая проблема возникла сейчас у студентов 
университета имени Бонч-Бруевича? 

— В марте в наше сообщество «Красный Север» обра-
тилась студентка университета им. Бонч-Бруевича 
(Санкт-Петербургский государственный университет 
телекоммуникаций имени профессора М.А. Бонч-Бру-
евича. — О.Я.) с просьбой решить проблему, суть кото-
рой в том, что в университете был издан приказ о 
новых размерах стипендий. В соответствии с ним ос-
новная государственная академическая стипендия, ко-
торую получают большинство студентов, была пони-
жена на 6%. Сами студенты говорят, что выплаты 
уменьшились на больший процент. Надо понимать, что 
эту стипендию получают подавляющее большинство 
студентов (по данным на 2025 год, студентов в этом 
университете более 9000. — О.Я.). Другие стипендии, 
президентскую, например, как говорят, даже повысили. 
Потом на это «повышение для единиц» будет ссылаться 
ректор, но сами студенты говорят, а мы общались со 
многими, что они даже не знают тех, кто получал бы 
эти «особые» стипендии. Выходит, если и повысили, то 
единицам, а понизили подавляющему большинству. 

Стипендия и так мизерная. До снижения была около 
2000 рублей, и её снижение очень болезненное, потому 
что в условиях, когда постоянно растут цены на про-
дукты, на одежду, интернет, необходимый для учёбы, 
про жильё я вообще уже молчу, — самыми уязвимыми 

становятся малообеспеченные социальные группы, в 
том числе студенты. 

Стипендии студентам университета имени Бонч-
Бруевича хватало, чтобы доехать до своего вуза и об-
ратно в течение месяца, а теперь и на это, пожалуй, де-
нег не хватит. И поэтому, естественно, снижение сти-
пендий вызвало возмущение. 

— Что вы решили сделать, когда узнали о пробле-
ме со стипендиями? 

После того как к нам обратились студенты, мы, в 
свою очередь, обратились во все фракции в Законода-
тельном собрании и в правительство города. Парал-
лельно с этим мы стали каждую неделю выходить и со-
бирать подписи в поддержку инициативы об отмене 
указа о сокращении стипендий, о возвращении её на 
прежний уровень и в качестве дополнительного требо-
вания — обязательной индексации стипендий ежегодно 
не ниже, чем на уровень инфляции. 

Требования минимальные, а для многих студентов — 
это просто крик души. Ведь такой размер стипендии 
заставляет студентов, ещё не получив образования, ис-
кать подработки, потому что на стипендию не выжить, 
и из-за этого страдает и качество образования. Будущие 
кадры, инженеры, экологи и другие специалисты, о не-
хватке которых сейчас так много говорят, не могут 
нормально учиться. 

Наши ребята стали каждую неделю собирать подписи 
и нашли очень большой отклик у студентов. Многие 
чиновники говорят: «Докажите, что проблема массовая, 
и мы её тогда будем решать». Мы и вышли подписи со-
бирать. Студенты очень активно подписывались, мно-
гие даже сами брали подписные листы и собирали под-
писи у себя по группам в университете. Был создан чат 
в одном из мессенджеров, где мы объединили всех ре-
бят, которые хотели знать о наших будущих выходах на 
сбор подписей заранее. Мы собрали несколько сотен 
подписей. 

Из ответа ректора университета имени Бонч-Бруеви-
ча можно сделать вывод, что 75% денег на стипендии 
выделяет государство, а остальное уже — это деньги из 
бюджета вуза, и именно эта часть была уменьшена. 

Сами студенты из-за наших выходов начали больше об 
этом разговаривать, запросили студенческий совет, кото-
рый, в свою очередь, тоже направил ректору обращение. 

В итоге ректор всем, включая депутатов, давал одно-
типный ответ, и в этом ответе просто описывается по-
рядок формирования стипендии. Теперь мы знаем, как 
формируется стипендия, спасибо, конечно, за инфор-
мацию. Но почему она была уменьшена и что теперь 
делать студентам — непонятно. 

Из правительства Санкт-Петербурга пришёл ответ, 
где написано, что оно никак не может повлиять на эту 
ситуацию, потому что это вопрос, оказывается, феде-
рального уровня. 

Сейчас мы готовим запрос уже в федеральное прави-
тельство и конкретно в минцифры (министерство цифро-
вого развития, связи и массовых коммуникаций Россий-
ской Федерации. — О.Я.), потому что университет Бонч-
Бруевича находится, по нашей информации, в ведомстве 
минцифры. И сразу мы также хотим разослать его всем 
главам фракций в Госдуме, чтобы посмотреть на их реак-
цию. Подписи мы, конечно, приложим, как и информацию 
по другим проблемам, о которых нам сообщали студенты. 

Ситуация, что и говорить, совершенно ненормальная, 
когда из-за возвращения мизерной суммы, на которую 
урезали стипендии студентам университета имени 
Бонч-Бруевича, приходится обращаться в федеральное 
правительство. 

— Ситуация с обращениями в различные инстан-
ции знакома, наверное, всем, кто пытался решить 
хотя бы одну проблему современного общества. 
Последовательная работа в этом направлении мо-
жет принести положительный результат. Какие 
ещё выводы вы для себя сделали?  

— Наша работа по общению со студентами и этого, и 
других вузов подтолкнула нас к работе ещё в одном на-
правлении. Нам стало понятно, что необходимо собрать 
«круглый стол», в котором будут участвовать не только 
студенты университета Бонч-Бруевича, но и других 
университетов и институтов. В диалоге мы хотим про-
анализировать проблемы современного российского 
студенчества и сформировать программу, так сказать, 
«образ будущего» для российского студенчества — 2050. 
То есть ответить на вопрос: как должно жить студенче-
ство к 2050 году и что для этого надо сделать, какие 
проблемы стоят на пути к достижению этой цели. 

Мы сформируем эту программу и по ней будем уже 
конкретно работать по решению задач, которые стоят 
перед студенчеством в нашем городе. Клуб молодых 
учёных Станислава Дробышевского, известного антро-
полога и преподавателя МГУ, тоже согласился содей-
ствовать нам в работе этого «круглого стола», поэтому 
я надеюсь, что мы вместе проведём это мероприятие. 

Привлечь учёных мы считаем важным, поскольку 
формирование «образа будущего», прогнозирование 
вызовов, с которыми столкнётся студенческая моло-
дёжь в будущем, напрямую связаны с развитием и 
политических, и социально-экономических процес-
сов, и в этом случае всесторонний научный анализ 
необходим.

ИНТЕРВЬЮ ДЛЯ «ПРАВДЫ»

Образ будущего 
для российского студента

Вологодская область

Республика Мордовия
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ГОРЯЧАЯ ТЕМА

ТЕГЕРАН. Президент США 
Дональд Трамп  совершил стра-
тегическую ошибку, приняв ре-
шение о нанесении ударов по 
ядерным объектам Ирана и тем 
самым поддержав преступные 
действия сионистского режима, 
напрямую ввязавшись в войну, 
заявил председатель парламента 
Исламской Республики Мохам-
мад Багер Галибаф. Как отметил 
политик, американская агрессия 
не останется без ответа. Тем вре-
менем депутаты законодатель-
ного органа проголосовали за 
закрытие Ормузского пролива. 
Этот шаг Тегерана, уверены экс-
перты, грозит глобальным энер-
гетическим кризисом, поскольку 
через водную артерию ежесу-
точно проходит примерно 25% 
мировой нефти и почти 30% по-
ставок сжиженного природного 
газа со всей планеты. 

 
БЕРЛИН. Около 20 немецких 

политиков и деятелей культуры 
подали заявление в федераль-
ную прокуратуру Германии на 
канцлера Фридриха Мерца. 
Причиной коллективной жало-
бы послужили высказывания, 
сделанные главой правитель-
ства на полях саммита «боль-
шой семёрки» в Канаде: говоря 
о действиях армии еврейского 
государства в Иране, Мерц под-
черкнул, что Израиль делает 
«грязную работу», которая яко-
бы пойдёт на пользу европей-
ским лидерам. Подписавшие жа-
лобу требуют правовых послед-
ствий для канцлера, одновре-
менно обвиняя его в использо-
вании нацистской лексики. «В 
начале 1942 года оберштурм-
фюрер СС Август Хефнер оправ-
дал массовый расстрел 34 тысяч 
евреев в течение 48 часов в 
Бабьем Яру как «грязную рабо-
ту», используя тот же циничный 
язык», — отметили авторы иска. 

 
АРЛИНГТОН. На саммите 

НАТО, который пройдёт 24 — 
25 июня в Гааге, не будет засе-
дания совета альянса по Украи-
не, сообщает американская га-
зета «Политико». Как отмечает 
издание, это ещё одна уступка 
США, которые, несмотря на 
призывы некоторых союзников 
провести такое совещание, не 
заинтересованы в усилении 
внимания к конфликту в «неза-
лежной». К слову, под вопросом 
находится и присутствие в Гаа-
ге украинского лидера Влади-
мира Зеленского, который пока 
приглашён только на ужин по 
случаю открытия саммита. 

 
СТОКГОЛЬМ. Власти Швеции 

намерены повысить общие во-
енные расходы страны и довести 
их до 5% от ВВП, заявил министр 
обороны государства Пал Йон-
сон. На фоне этого сообщения 
эксперты напомнили: НАТО по-
пытается увеличить целевой по-
казатель расходов на военные 
нужды для стран — участниц бло-
ка на предстоящем в июне сам-
мите. При этом на данный мо-
мент только 23 из 32 входящих 
в альянс государств достигли те-
кущей цели в 2% от ВВП. 

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Беженцы тянут 
польскую экономику? 
На днях польские СМИ рас-

тиражировали любопытный 
отчёт. В нём говорится, что 
беженцы с Украины стали 
движущей силой экономики 
Польши. Украинцы с охотой 
берутся за тяжёлую низко-
оплачиваемую работу, от ко-
торой отказываются поляки, 
и исправно платят налоги, 
пополняя польскую казну. 
Особо не обременяют укра-
инцы и польский бюджет, 
учитывая, что социальная по-
мощь беженцам была значи-
тельно урезана. Интересно, 
что из уст польских полити-
ков можно слышать обрат-
ное. Мол, денег на украинцев 
идёт немеренно, а пользы ни-
какой. В целом такой нарра-
тив весьма удобен польским 
властям. Ведь как-то нужно 
объяснить населению, поче-
му при всех анонсируемых 
экономических успехах и 
прорывах в бюджете страны 
по-прежнему гигантская ды-
ра, а госдолг растёт невидан-
ными темпами. 

«Пока политическая три-
буна всё громче говорит об 
угрозе, польская экономика 
тихо пишет совершенно дру-
гую историю. Последний от-
чёт экономической консал-
тинговой компании Deloitte 
предоставляет веские дока-
зательства того, что беженцы 
с Украины не обуза, а махо-
вик нашего роста», — рушит 
привычную картину мира 
польского обывателя изда-
ние Onet. 

А вот немного цифр. Со-
гласно отчёту Deloitte, вклад 
беженцев в польский ВВП 
только в 2024 году достиг 
2,7%, что соответствует почти 
100 млрд злотых. Примерно 
столько же Варшава (по са-
мым смелым оценкам, не-
мецкий институт IfW Kiel даёт 
цифру в пять раз меньше — 
20 млрд злотых) потратила на 
Украину за три года с начала 
военных действий. Сюда вхо-
дят и помощь беженцам, и 
военные поставки. То есть по-
лучается, что проживающие 
в Польше украинцы, а точнее 
украинки (большинство бе-
женцев — женщины и дети), 
за один год отработали всю 
трёхлетнюю помощь со сто-
роны Варшавы — рассчита-
лись и за себя, и за киевские 
власти. 

В качестве налогов и взно-
сов украинские беженцы в 
2024 году выплатили в казну 
47 млрд злотых, увеличив го-
сударственные доходы Поль-
ши на 2,94%, говорится в от-
чёте Deloitte. Что касается до-
ходов самих украинцев, то на 
80% они состоят из заработ-
ной платы и всего на 14% — 
из социальных пособий. 

 
В шаге 

от «независимости» 
Тем временем расходы на 

помощь беженцам польские 
власти активно урезают. 
Польский экономический ин-
ститут подсчитал, что в 2022 
году помощь беженцам с 
Украины составила 15 млрд 
злотых, а в 2023 году — 5 млрд 
злотых. Данных за 2024 год 
пока нет, но уже известно, 
что суммы будут меньше. А 
ведь три года назад, когда на-
чинался украинский кон-
фликт, польские власти 
встречали беженцев с Украи-
ны как самых желанных гос-
тей, не скупясь на льготы и 
«социальные плюшки». Вар-
шава в то время позициони-
ровала себя ключевым со-
юзником Киева, пытаясь за-
работать политические очки. 
Однако ситуация быстро из-
менилась. 

Уже к лету 2022 года стало 
понятно, что конфликт затя-
нется. А значит, и гости в 
скором времени домой не 
уедут. Когда политические 
бонусы закончились, поль-
ское руководство начало по-
степенно урезать расходы на 
поддержку украинских пере-
селенцев. Сначала по мелочи 
— например, отменяя бес-
платный проезд в поездах. 

Затем пошли более чувстви-
тельные меры. Так, весной 
2023 года украинцев обязали 
оплачивать проживание в уч-
реждениях коллективного 
размещения. 

Летом 2024 года власти 
Польши отменили единовре-
менное пособие для беженцев 
в размере 300 злотых и вы-
платы владельцам жилья, раз-
местившим у себя украинцев. 
А в преддверии избиратель-
ной кампании в Польше по-
явились предложения ограни-
чить действие программы 
«Семья 800+», которая пред-
полагает ежемесячные выпла-
ты семьям, воспитывающим 
несовершеннолетних детей. В 
январе этого года идею с 
ограничением поддержал 
премьер-министр Польши 
Дональд Туск. 

И вот польское руковод-
ство вновь «обрадовало» 
украинцев. На пару с немца-
ми поляки намереваются во-
обще лишить украинских бе-
женцев соцподдержки. «В от-
ношении ситуации с воен-
ными беженцами с Украины 
в Польше и Германии ми-
нистры ожидают большей 
поддержки из бюджета ЕС, 
чем была до сих пор. Необхо-
димо приложить дополни-
тельные усилия, чтобы сде-
лать беженцев независимы-
ми от системы социальной 
поддержки», — говорится в 
сообщении польского МВД 
по итогам встречи глав ве-
домств двух стран. 

Нынешними темпами до 
«независимости» беженцам с 
Украины осталось недолго. 
Польские власти активно над 
этим работают. «За последние 
два года помощь беженцам 
больше всего упала в Польше. 
В ноябре 2022 года лишь 9,4% 
украинцев в Польше говори-
ли, что не получают никакой 
помощи. А в декабре 2024 го-
да половина беженцев заяви-
ли, что не получают никакой 
поддержки от польского пра-
вительства», — говорится в 
отчёте исследовательско- 
го агентства Info Sapiens, 
опубликованном изданием 
Oko.press. 

Согласно данным Info Sapi-
ens, социальную помощь в 
Польше получают 35,5% укра-
инских беженцев. Лишь 9,4% 
опрошенных украинцев со-
общили, что получают гума-
нитарную помощь, 8,4% — по-
мощь в трудоустройстве, 8,9% 
— помощь с жильём. При 
этом 49% беженцев с Украины 
заявили, что польские власти 
не предоставляют им никакой 
помощи. 

В связи с этим большой 
процент украинских бежен-
цев вынуждены уезжать из 
Польши. Согласно статистике, 
Польшу украинцы покидают 
почти в два раза чаще, чем 
Германию. Но, судя по всему, 
такая перспектива Варшаву 
не пугает. Даже при всей по-
лезности украинцев. На днях 
польская сторона в рамках 
Совета ЕС инициировала об-
суждение стратегии посте-
пенного прекращения вре-
менной защиты для беженцев 
с Украины «после достижения 
справедливого мира». «В бли-
жайшем будущем мы будем 
работать над общими реше-
ниями в этой области на 
уровне всего ЕС, в том числе 
в контексте возвращения на 
Украину», — заявил министр 
внутренних дел Польши То-
маш Семоняк. 

Спасение утопающих — 
дело не панское 

Ещё одна причина, из-за 
которой многие украинцы не 
хотят оставаться в Польше, — 
это предвзятое, а порой и 
агрессивное отношение к ним 
со стороны поляков. Изна-
чально такую нелюбовь к со-
седям связывали с опасением, 
что украинцы потеснят поля-
ков на рынке труда. Однако 
анализ Deloitte показал, что 
приток беженцев не только 
не навредил польским рабо-
чим, но и стал для них выгод-
ным. Вопреки наихудшим 
сценариям, ни падения ре-
альной заработной платы, ни 
роста безработицы среди по-
ляков не наблюдалось. Скорее 
наоборот: в то время как 
украинцам достаются не са-
мые престижные рабочие ме-
ста, поляки имеют возмож-
ность занять более высоко-
оплачиваемые должности. 

«Это свидетельство так на-
зываемого эффекта трампли-
на: приток новой рабочей си-
лы позволил польским рабо-
чим продвинуться. Вместо то-
го чтобы конкурировать за са-
мые простые задачи, многие 
из поляков смогли взяться за 
более сложную, часто более 
высокооплачиваемую работу», 
— отмечает на этот счёт Onet. 

Тем не менее многие укра-
инцы в Польше говорят о 
враждебном отношении со 
стороны поляков. С чем это 
связано? Главная причина 
опять же лежит в политиче-
ской плоскости. Когда Варша-
ве было выгодно, Украина на-
зывалась союзником, а укра-
инцы — братьями. При этом 
Польша готова была бежать 
впереди паровоза, стремясь 
стать номером один и в воен-
ных поставках Украине, и в 
числе принятых беженцев. 
Дошло до того, что польские 
власти начали действовать в 
ущерб себе. Так, Варшава под-
держала инициативу с бес-
препятственным ввозом 
сельскохозяйственной про-
дукции с Украины в страны 
Евросоюза. В итоге это чуть 
не уничтожило аграрную от-
расль Польши. 

У подобного «альтруизма» 
был ряд причин. Это и гипер-
трофированная русофобия, и 
стремление синхронизиро-
ваться с политикой вашинг-
тонских кураторов, и желание 
использовать козырь соли-
дарности с Украиной на 
внешнем контуре — повышая 
свою значимость в ЕС, а также 
внутри страны, накачивая 
рейтинги на волне сочувствия 
украинцам. Но как только 
стрелка политического ком-
паса сместилась, польские 
власти стали называть Украи-
ну утопленником, тянущим 
всех на дно. А спасение уто-
пающих — дело не панское. 

Но после того как польское 
телевидение месяцами объ-
ясняло полякам, почему их 
налоги должны идти на пат-
роны украинцам, сворачивать 
шоу с солидарностью нужно 
было аккуратно. И тут весьма 
кстати пришлась болезненная 
для поляков тема Волынской 
резни, подогревающая нега-
тив к украинцам. Следом на-
чались заочные перепалки 
между Киевом и Варшавой, в 
ходе которых на украинцев 
был навешен ярлык неблаго-
дарных и не знающих своё 
место. Тут же польские власти 
достали из закромов историю 

с упавшей в Польше ракетой, 
которая убила двух поляков. 
Вдруг выяснилось, что ракета 
украинская, а не российская, 
как утверждалось вначале. 

Антиукраинские настрое-
ния активно подогревались 
накануне парламентских вы-
боров 2023 года. Но уже не 
только для того, чтобы посте-
пенно дистанцироваться от 
«утопленника», но и с целью 
подогреть аудиторию. Правя-
щая в то время партия «Право 
и справедливость» (ПиС) по-

зиционировала себя ярым за-
щитником национальных ин-
тересов. «Мы будем агрессив-
ны и не сдадимся. Либо мы 
возьмём антиукраинский 
электорат, либо «Конфедера-
ция», — заявлял осенью 2023 
года польскому изданию Ga-
zeta Wyborcza политик из пра-
вящего лагеря, пожелавший 
остаться анонимным. «Мы яс-
но и решительно покажем, 
что главенствуют польские 
интересы, а не украинские», 
— объяснил депутат от ПиС. 

Понятно, что общие на-
строения, транслируемые 
властями, впитываются об-
ществом. Но то ещё были цве-
точки. Апогеем враждебности 
к украинским беженцам стала 
нынешняя президентская 
кампания. Казалось, полити-
ческие силы, участвовавшие 
в гонке, готовы спорить друг 
с другом по любой мелочи. 
Однако в вопросе помощи бе-
женцам они проявили пора-
зительную солидарность. К 
слову, с идеей ограничить 
действие программы «Семья 
800+» для украинцев высту-
пил не кандидат от правых, а 
либерал Рафал Тшасковский. 

И вот уже в марте этого го-
да ещё один либерал — глава 
министерства обороны Вла-
дислав Косиняк-Камыш — за-
явил, что Польша устала от 
войны на Украине, и одной 
из причин стали украинские 
беженцы, «живущие в пяти-
звёздочных отелях». 

На то, что именно полити-
ки, особенно в условиях из-
бирательной кампании, рас-
кручивали негативные нар-
ративы по отношению к укра-
инцам и усиливали антиукра-
инские настроения, обратила 
внимание и британская Би-
Би-Си. «Польская политика в 
последние годы стала доволь-
но беспредметной и по-
пулистской. Трудно найти ка-
кую-то конкретную тему для 
дискуссии. Соответственно 
политики выбирают какие-то 
лёгкие темы, на которых лю-
дей легко поляризовать, на 
которых легко накручивать 
поддержку», — рассказала Би-
Би-Си журналистка и препо-
давательница Vistula Univer-
sity Елена Бабакова, которая 
живёт в Варшаве уже 16 лет. 

 
«Что поделать, 
мы в гостях» 

О том, как за последние не-
сколько лет изменилось от-
ношение к украинцам в Поль-
ше, говорят данные соцопро-
сов. Так, в начале 2023 года, 
согласно исследованию вар-
шавского центра изучения 
общественного мнения CBOS, 
51% жителей Польши испы-
тывали симпатию к украин-
цам, антипатию — 17% поля-
ков. В феврале 2025 года о 
симпатии к украинцам заяви-
ли всего 30%, об антипатии — 
38%. Примечательно, что 
Польша, наряду с Германией 
и Чехией, вошла в тройку 
стран, где украинцы испыты-
вают наибольшую враждеб-
ность по отношению к себе. 
Беженцы сообщают об ос-
корблениях в общественном 
транспорте, запугиваниях в 
школах и распространении 
ксенофобских постов в ин-
тернете. Катализатором стала 
президентская кампания в 
Польше. 

«Практически каждый 
украинец, с которым мы об-
щаемся на улицах Варшавы, — 

таксист или уборщица в го-
стинице, журналистка или 
официант — соглашается с 
тем, что отношение поляков к 
вынужденно переехавшим в 
их страну соседям из-за вос-
точной границы на протяже-
нии последнего года-двух за-
метно изменилось в худшую 
сторону. И речь не только об 
оскорбительных выкриках на 
улицах, недовольных замеча-
ниях о том, что не надо в Поль-
ше разговаривать на украин-
ском языке, или шутках вроде 
«паркуешься ты, как украи-
нец», — пишет Би-Би-Си. 

В жизнь украинцев в Поль-
ше приходят такие явления, 
как отказ сдавать квартиру со 
стороны польских арендода-
телей, особенно болезненный 
для одиноких женщин с деть-
ми, составляющих значитель-
ную часть украинской общи-
ны в Польше. «Украинцы в 
Польше чувствуют себя не-
полноценными. На каждом 
шагу мы слышим «убирайся», 
на каждом шагу нас посылают 
на фронт, причём независи-
мо от того, какого мы пола и 
сколько нам лет. На каждом 
шагу бывают такие ситуа-
ции, и в такие моменты ты 
просто впадаешь в ступор, 
ты не знаешь, что делать. Ты 
ведь не дома, ты не у себя. И 
в эти моменты ты действи-
тельно чувствуешь себя не-
полноценным», — рассказы-
вает Би-Би-Си украинка 
Татьяна. 

Массовой проблемой стал 
буллинг украинских детей в 
польских школах. С травлей в 
той или иной степени сего-
дня сталкиваются примерно 
двое из трёх маленьких укра-
инцев. «Отдельная проблема 
— это то, что люди очень ред-
ко хотят говорить о таком 
опыте вслух, не то что на ка-
меру. Кто-то считает, что это 
может плохо повлиять на их 
легальный статус в Польше. 
Кто-то этот страх даже ра-
ционализирует: мол, конеч-
но, ситуация обидная, не так 
это всё должно было бы быть, 
но что поделать, мы же тут в 
гостях», — рассказывает Еле-
на Бабакова. 

 
Заложники 

политической прихоти 
На самом деле что-то «по-

делать» — это прямая обязан-
ность польских властей. Когда 
в страну приезжает миллион 
беженцев, это чрезвычайная 
ситуация. И вопрос интегра-
ции этих людей должен вы-
ходить на первый план. Од-
нако в Польше, вместо того 
чтобы помочь украинцам 
адаптироваться, власти нача-
ли использовать их в полити-
ческих играх. 

При этом ущерб наносится 
не только беженцам, но и са-
мой Польше. Во-первых, ра-
стущая враждебность и поля-
ризация общества ни к чему 
хорошему не приводят. Во-
вторых, Польше, как ни по-
смотри, сегодня выгоден при-
ток рабочей силы. Как и боль-
шинство стран Европы, Поль-
ша переживает демографиче-
ский кризис, а среди молодё-
жи многие уезжают в другие 
страны ЕС — за более высокой 
зарплатой и лучшим уровнем 
жизни. В этой ситуации укра-
инцы позволяют заполнить 
пробелы на рынке труда. К 
тому же со стороны польских 
политиков не раз звучали ксе-
нофобские заявления о миг-
рантах с чуждой культурой и 
другой религией. В этом пла-
не украинцы — вполне при-
емлемый вариант. В интере-
сах Польши, чтобы по крайне 
мере те, кто находится сейчас 
на её территории, работает, 
платит налоги и ведёт зако-
нопослушный образ жизни, 
оставались в стране и дальше, 
принося пользу государству. 
Но это исходя из здравого 
смысла. А его Варшаве как 
раз недостаёт. 

Политика польских властей 
последних лет довольно 
взбалмошная и непоследова-
тельная. Ситуацию усугуб-
ляют внутриполитические 
разборки: власть в государст-
ве делят представители двух 
враждующих лагерей. Залож-
ником этой вражды становят-
ся и политика, и экономика, 
и в целом польский народ. А 
беженцы, как, впрочем, и миг-
ранты из других стран, уже 
не раз попадали под пере-
крёстный огонь. И сколько бы 
пользы они ни приносили го-
сударству, всё равно остаются 
чужими, рискуя в любой мо-
мент по чьей-то политиче-
ской прихоти оказаться за 
бортом. 

Вита ХАНАТАЕВА. 
БЕЛТА.

Власти Польши превратили украинских беженцев в прибыльный ак-
тив — экономический и политический. С одной стороны, украинцы 
стали дешёвой рабочей силой, которая теперь не только окупает за-
траты, но и существенно плюсует польский бюджет. А с другой — эда-
кой грушей для битья, на которой польский политикум зарабатывает 
электоральные очки. 

А вот тратить на «гостей» с Украины в Варшаве желанием не 
горят. Социальная поддержка украинских беженцев в Польше уже све-
дена к минимуму — быстрее, чем где-либо в Европе. А в перспективе 
польские власти планируют сделать украинцев «независимыми» — от 
системы социальной помощи. Тем самым беженцы с Украины станут 
более полезными. Но от этого не менее чужими.

Полезные чужие. 
Как беженцы с Украины 

тянут польскую 
экономику, 

но остаются за бортом

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

В столице Китайской Народной 
Республики прошла 31-я Пекин-
ская международная книжная яр-
марка, в которой участвовали  
более 1700 экспонентов из 80 
стран и регионов мира, в каче-
стве почётного гостя выступи-
ла Малайзия. 

 

Ярмарку, где было представлено около 
220 тысяч книг, посетил член Полит-

бюро ЦК Компартии Китая, заведующий 
Отделом пропаганды ЦК КПК Ли Шулэй. 

Более 20 стран, включая Россию, Фран-
цию, Германию и Японию, оборудовали 
свои национальные стенды. 

На стенде «Книги из России» были ши-
роко представлены произведения, издан-

ные к 80-летию Победы в Великой Отече-
ственной войне и к 75-летию установле-
ния дипломатических отношений между 
Россией и Китаем, около 800 лучших но-
винок книжного рынка РФ, переводы на 
китайский язык, выпущенные по двусто-
ронней программе изданий произведе-
ний классической и современной литера-
туры КНР и России. 

В этом великолепном книжном празд-
нике приняли очное участие 30 крупных 
международных издательств, в том числе 
Springer Nature, Penguin Random House и 
Wiley, которые представили избранные 
коллекции книг на иностранных языках. 

На ярмарке также были продемонстриро-
ваны достижения цифрового издательского 
дела, в том числе ведущих китайских ком-
паний, включая Tencent, Douyin и NetEase.

Великолепный книжный мир

Петр Павел «авансом» призвал 
ограничить деятельность чешских 
коммунистов в случае их возвраще-
ния в парламент и вхождения в пра-
вящую коалицию. Но в ответ полу-
чил решительный отпор и напоми-
нание о собственном партийном 
прошлом. Скандал лишь добавил по-
пулярности возглавляемой коммуни-
стами коалиции, а репутация Павела 
в который раз пострадала от его 
недальновидности. 

П арламентские выборы в Чехии запла-
нированы на 3—4 октября, и уже долгое 
время левое движение Stačilo! («Хва-

тит!», «Достало!»), возглавляемое Компартией 
Чехии и Моравии (КПЧиМ), имеет рейтинг 
около шести процентов. Коммунисты, с высо-
кой вероятностью, вернутся в законодатель-
ный орган власти. Это не даёт покоя в первую 
очередь прозападным либералам, к которым 
относят и Павела. 

В одном из интервью глава 
государства заявил, что ком-
мунисты, в случае их включе-
ния в состав правительства, не 
должны заниматься междуна-
родной повесткой и вопроса-
ми внутренней безопасности. 
«Если какая-то партия требует 
выйти из НАТО и считает, что 
Россия нам не враг и просто 
обеспечивает свою безопас-
ность, то подобное игнориро-
вание реальности очень рис-
кованно для нашей страны», — 
сказал он и добавил, что ни в 
коем случае не хочет поучать 
избирателей. 

«Тем не менее участие таких 
партий в формировании внеш-
ней политики и обеспечении 
внутренней безопасности — 
это прямая угроза Чехии. Желание коммуни-
стов выйти из НАТО очень показательно, и 
вряд ли сейчас такие мысли допустимы», — 
убеждён Павел.  

Реакция со стороны движения Stačilo! не 
заставила себя ждать. И в целом слова пре-
зидента заставили многих задуматься об 
истинном обличье «блюстителей европо-
рядка». 

Председатель Компартии Чехии и Моравии 
Катержина Конечна уточнила, что состав каб-
мина определяется избирателями, а не пред-
взятостью лишь формально беспартийного 
президента или его друзей из правительства 

Петра Фиалы с рейтингом доверия около 15 
процентов. «Насколько я пониманию, министр 
приносит клятву верности Чешской Респуб-
лике и не обещает вечно и беззаветно любить 
ЕС и НАТО», — заявила она. 

Также лидер коммунистов напомнила о про-
шлом самого Павела. «Президент в начале вось-
мидесятых успешно строил карьеру военного 
разведчика и готовился бороться с Западом», 
— говорится в пресс-релизе КПЧиМ. И дей-
ствительно, в 1983 году Павел во время службы 
в армии стал командиром взвода разведчиков. 
Спустя два года вступил в Компартию Чехосло-
вакии, в которой успешно состоял до самой 
«бархатной революции» ноября 1989 года. 

Павел слукавил, ведь чешские коммунисты 
не требуют выйти из НАТО или ЕС, а доби-
ваются проведения референдумов, но даже 
это вызывает дрожь у ставленников глобали-
стов. Левая коалиция также обещает сохранить 
чешскую крону и не допустить перехода на 
евро. Её предвыборная программа в большин-
стве своём основана на внутренней социаль-

ной политике и помощи незащищённым 
слоям населения.  

Кстати, за референдум о членстве в ЕС и 
НАТО выступает и правонационалистическая 
Партия прав граждан, давно обосновавшаяся 
в парламенте. Но Павел атаковал именно ком-
мунистов, опасаясь, что, вернув трибуну, они 
завоюют ещё больше сторонников. Ведь коа-
лиция Stačilo! уже возвратила коммунистов в 
борьбу за депутатские кресла, полагаясь толь-
ко на соцсети и региональные отделения и не 
используя дорогостоящую рекламу. 

 
Сергей АДАМОВ.

Президент Чехии 
испугался коммунистов

Работа правительства на-
правлена на улучшение 
жизни населения, что и 

подтверждается данными 
официальной статистики. Та-
кова общая формула чинов-
ничьих заявлений в Кирги-
зии. Несмотря на видимую 
стройность данной схемы, в 
ней есть существенные изъя-
ны. И чем внимательнее 
взгляд, тем сильнее эти изъя-
ны перекрывают лоск фасада. 

В середине июня нацио-
нальный статистический ко-
митет опубликовал данные 
по бедности в 2024 году. Как 
утверждается, доля мало-
имущих сократилась с 29,8 
до 25,7 процента. В абсолют-
ных цифрах снижение соста-
вило 264 тысячи человек, 
якобы вырвавшихся из тря-
сины нужды. 

Достижение может пока-
заться внушительным, если 
не утруждать себя ретроспек-
тивным анализом. Фактиче-
ски речь идёт о преодолении 
(да и то частичном) провала, 
вызванного пандемией коро-
навируса и последующими 
событиями. Так, по итогам 
2020 года уровень бедности 
составил 25,2 процента, а в 
2019-м он равнялся 20,1 про-
цента. Показатели крайней 
бедности также существенно 
выше допандемийных. Если 
шесть лет назад к этой кате-
гории были отнесены 36 ты-
сяч жителей, то теперь — поч-
ти 200 тысяч. 

Аналитики статистическо-
го ведомства признают также, 
что на благосостояние насе-
ления сильно влияют пере-
менные факторы. Например, 
переводы от трудовых миг-
рантов. Исчезновение этого 
источника приведёт к уве-
личению уровня бедности до 
37,3 процента. Наиболее 
уязвимы южные регионы. В 
Баткенской области перекры-
тие каналов поступления пе-
реводов обернётся скачком 
доли малоимущих с 44 до 66 
процентов, в Джалал-Абад-
ской — с 33 до 47 процентов, 
в Ошской — с 20 до 44 про-
центов. В непосредственной 
зоне риска бедности, опять-
таки по признанию авторов, 
находятся почти 8 процентов 
граждан Киргизии. 

Реальная картина социаль-
ного бедствия может быть ку-
да масштабнее, учитывая яв-
но заниженный порог бедно-
сти. Чтобы попасть в эту ка-
тегорию, нужно иметь доход 
не более 5,5 тысячи сомов  
(5 тыс. руб.) в месяц, что на 

треть меньше международ-
ной черты бедности (3 долл. в 
день). Ещё ниже порог край-
ней бедности — 3,4 тысячи 
сомов (3,1 тыс. руб.) в месяц. 

Статистика по бедности — 
лишь один пример манипу-
ляции цифрами. Столь же не-
однозначны официальные 
показатели средней зарпла-
ты. Как утверждается, послед-
няя превысила 40 тысяч со-
мов (36 тыс. руб.). Всё стано-
вится куда интереснее, если 
рассмотреть распределение 
доходов по категориям. Вы-
яснится, к примеру, что 43 
процента работников полу-
чают меньше 25 тысяч сомов 
(23 тыс. руб.), причём 19 про-
центов довольствуются зар-
платами меньше 15 тысяч со-
мов (13 тыс. руб.). Менее чет-
верти экономически актив-
ного населения располагает 
доходами на уровне средней 
зарплаты и выше. 

Крайне неравномерно рас-
пределяется и инфляционное 
давление. Если для обеспе-
ченных жителей рост цен ед-
ва ощутим, то трудящиеся 
чувствуют каждый «лишний 
процент». По итогам мая ме-
сячная инфляция в Киргизии 
оказалась наивысшей в Евра-
зийском экономическом сою-
зе — 1,1 процента. Рост цен в 
годовом исчислении достиг  
8 процентов при целевых 
ориентирах правительства в 
5—7 процентов. 

Самыми уязвимыми слоя-
ми населения при капита-
лизме традиционно являют-
ся дети и пожилые. Киргизия 
— не исключение. По офи-
циальным данным, в бедно-
сти проживает каждый тре-
тий ребёнок. Детский фонд 
ООН (ЮНИСЕФ) уточняет, 
чем это оборачивается в кон-
кретной жизни. Почти поло-
вина детей в возрасте до пя-
ти лет страдает дефицитом 
железа, у каждого пятого ди-
агностируется анемия. У 14 
процентов детей отмечена 
задержка роста, а, к примеру, 
в Баткенской области таких 
23 процента. Только 26 про-
центов младенцев от 6 до 23 
месяцев соответствуют, по 
данным ЮНИСЕФ, мини-
мальным стандартам разно-
образного питания. Но обо 
всём этом чиновники пред-
почитают не говорить. Прав-
да и капитализм — понятия 
несовместимые. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

«Неудобные» 
бедняки 

В Киргизии отчитались о снижении уровня бед-
ности. Показатели благосостояния, однако, до сих 
пор не вернулись на допандемийный уровень. Всё 
глубже становится имущественный раскол, подры-
вающий доверие к средним величинам.



4 24—25 июня 2025 года    l    №65 (31702)

Главный редактор Б.О. КОМОЦКИЙ 
Редакционная коллегия: Т.Б. АВЕРЧЕНКО, В.С. КОЖЕМЯКО,  

М.С. КОСТРИКОВ (заместитель главного редактора), А.И. ОФИЦЕРОВ,  
Т.Ю. ОФИЦЕРОВА, Т.Н. СМИРНОВА (заместитель главного редактора — ответственный секретарь). 

Свидетельство о регистрации в Федеральной службе по надзору за соблюдением  
законодательства в сфере массовых коммуникаций и охране культурного наследия  

ПИ № ФС77-18563 от 25 октября 2004 г. (Прежний рег. № 1064 от 29 августа 1991 г.,  
ПИ № 77-9115 от 18 мая 2001 г. и ПИ №77-16382 от 13 октября 2003 г.) 

www.gazeta-pravda.ru,    www.kprf.ru 
Электронный адрес: gazeta-pravda@list.ru 

u

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ: Москва, улица «Правды», дом 24. 
Для писем: 127137, Москва, а/я 22, редакция газеты «Правда». 

 
ТЕЛЕФАКС: 8-499-257-11-08.  

 
ТЕЛЕФОНЫ: Приёмная — 8-499-257-47-39, 257-52-13.  

Служба распространения — 8-499-257-47-72.  
Отдел рекламы — 8-499-257-44-56.

u

Номер набран и свёрстан 
в компьютерном центре АНО «Редакция газеты «Правда». 

Отпечатано в АО «Московская газетная типография»,  
123995, г. Москва, ул. 1905 года, дом 7, стр. 1 

Газета печатается в Москве, Воронеже, Иркутске,  
Минеральных Водах, Новосибирске, Челябинске. 

Тип. № 1118 
Подписные индексы 50102, ПН329. Общий тираж 100 500.  
Подписано в печать 23.06.2025.      1   2   3   4   5   6   7   8 

По графику: в 17.00.   Фактически: в 17.00.

Учредители —  
журналистская 

организация АНО 
«Редакция газеты «Правда», 
Коммунистическая партия 

Российской Федерации 

Помощник — 
и не более 

Источником и движущей 
силой всего нового высту-
пают научно-технические 
(технологические) революции 
(НТР), означающие коренное 
качественное преобразова-
ние производительных сил. 
Происходят они на основе 
превращения науки в веду-
щий фактор развития обще-
ственного производства, а за-
тем (как сейчас) и в непо-
средственную производи-
тельную силу. 

Может возникнуть вопрос: 
какие особенности научно-
техническая революция при-
обрела в XXI веке? Думается, 
существенная её особенность 
состоит в том, что сегодня 
развитие науки планируется, 
большая часть ассигнований 
на неё идёт по государствен-
ным каналам. И это главное. 

Ещё одной из важных осо-
бенностей НТР наших дней 
стало изменение вектора на-
учных исследований. Они ста-
ли направляться в основном 
на то, чтобы машины замени-
ли собой не только руки чело-
века, а взяли на себя решение 
всё более сложных интеллек-
туальных задач. А это — мате-
матические вычисления, ло-
гические построения, созда-
ние искусственных материа-
лов, различного рода «интел-
лектуальных» систем и т. п. 

Однако не будет лишним 
отметить, что даже самому 
современному компьютеру 
по силам решение задач, под-
чинённых не диалектической, 
а формальной логике. Ком-
пьютер может выдавать ре-
зультаты только на основе тех 
сведений, которые заложены 
в его память человеком. Всё 
то, что талантливо и гениаль-
но, что связано с проникно-
вением в таинства природы и 
с познанием закономерно-
стей общественного разви-
тия, — это всё подвластно ис-
ключительно человеку — са-
мому совершенному биоком-
пьютеру. Поэтому, как и пер-
вые орудия труда, компьютер 
остаётся и будет оставаться 
лишь надёжным помощни-
ком человека. 

Наука сейчас открывает то, 
что неподвластно даже при-
роде. Это позволяет учёным 
и практикам создавать веще-
ства с заданными свойства-
ми, которые намного превос-
ходят естественные. 

 
Стоим 

перед выбором 
Фундаментальные теорети-

ческие открытия и их прак-
тическое использование ста-
новятся единым процессом 
познания и преобразования 
мира. И только в своём един-
стве этот процесс даёт наи-
высший коэффициент полез-
ного действия. 

Важно также отметить, что 
революция в науке, технике и 
технологиях приводит к 
сложным и противоречивым 
явлениям. Прогнозируемость 
их развития и контролируе-
мость заметно усложнились. 
Это означает, что имеет место 
определённая непредсказуе-
мость последствий научно-
технического прогресса. 

Высокие технологии (в част-
ности, информатика и ком-
пьютика, как их принято на-
зывать) выступают базисной 
основой любых кибернетиче-
ских систем, в том числе и 
устройств, имитирующих ин-
теллект. Они становятся стра-
тегическим ресурсом и основ-
ным фактором развития об-
щества. 

Как в этом случае может 
быть сформулирована исто-
рическая перспектива чело-
вечества? Останется ли наше 
будущее эпохой роботов, ней-
росетей и искусственного ин-
теллекта или станет эрой Че-
ловека, которому предстоит 
жить в обществе «завершён-
ного гуманизма», как его на-
зывал К. Маркс. 

Здесь не могу не заметить, 
что сегодня всё же превали-
руют пессимистические про-
гнозы будущего. Представ-
ляется, что это не следствие 
подсознательного ощущения 
обречённости мира как тако-
вого, а осознание гнилости 
его буржуазной, скажем так, 
начинки. Человечество сей-

час стоит перед выбором: от-
казаться от индивидуалисти-
ческой мотивации при реше-
нии той или иной научно-
технической задачи или на-
править технику и техноло-
гии на службу всему обще-
ству? Так, если исходить из 
коллективистских предпоч-
тений, то устройства, имити-
рующие интеллект, и в целом 
нано-, био-, когнитивные тех-
нологии могут быть исполь-
зованы в интересах процве-
тания всего общества. Иначе 
же буржуазный индивидуа-
лизм погрузит мир во мрак 
апокалипсиса. 

Это не интеллект 
Похоже, предчувствуя ги-

бель капитализма, способного 
похоронить под своими об-
ломками цивилизацию, один 
из заокеанских представите-
лей крупной буржуазии Илон 
Маск не так давно заявил: 
«Либо мы станем многопла-
нетным видом, либо останем-
ся на Земле и вымрем». Что 
касается искусственного ин-
теллекта (ИИ), то Маск убеж-
дён, что «ИИ превзойдёт ин-
теллект любого человека к 
концу 2025 года и всех людей 
на рубеже 2027—2028 годов. 
Вероятность того, что ИИ пре-
взойдёт интеллект всех лю-
дей, вместе взятых, к 2030 го-
ду составляет 100 процентов». 

Фокусирует внимание на 
главном в этом вопросе изра-
ильский военный историк 
Ювал Ной Харари: «Люди, ко-
торые контролируют данные, 
будут контролировать буду-
щее». А американский изоб-
ретатель и футуролог Рэй 
Курцвейл полагает, что «к 
2045 году граница между био-
логическим и цифровым ра-
зумом исчезнет». Есть учёные 
(например, швед Ник Бо-
стром), допускающие воз-
можность возникновения не-
контролируемого искусствен-
ного интеллекта, который 
выйдет за пределы возмож-
ностей человеческого мыш-
ления. 

Отвечу на подобного рода 
предположения утверждени-
ем известного отечественного 
учёного Александра Субетто: 
«…Так называемый искус-
ственный интеллект создан 
человеком, именно через про-
цесс его проектирования и 
конструирования, и поэтому 
он не является эволюционным 
механизмом, имеет свой 
«жизненный цикл», как любая 

машина, и в этом смысле он 
не есть интеллект, а только 
«интеллектуальное орудие» 
для усиления определённых 
функций человеческого ин-
теллекта». От себя добавим, 
что для того, чтобы машина 
стала обладать интеллектом, 
надо научить её мыслить аб-
страктно, то есть отвлечённо 
от созданных человеком про-
грамм. А эта проблема вряд ли 
кем-то может быть решена. 
Ведь человек сам является 
продуктом не только биосфер-
ной, но и социальной эволю-
ции, продолжающейся на Зем-
ле многие миллионы лет. 

Ясно одно: технологии, свя-
занные с мыслительной дея-
тельностью (это касается и 
нейротехнологий), несут на 
себе огромные риски. Мало 
того, что они лишены эмпа-
тии и способны углубить не-
равенство в человеческом со-
обществе, они действительно 
могут напрямую угрожать че-
ловечеству. 

 
Связь останется 

неразрывной 
Только от нас самих, от со-

циально-экономического 
устройства общества, в кото-
ром мы хотим жить, зависит, 
в каком направлении пойдёт 
научно-технический про-
гресс. Станет ли он могиль-
щиком всего живого на пла-
нете либо будет использован 
для процветания и гуманиза-
ции человечества. 

В отличие от своих предше-
ственников, Карл Маркс в «Ка-
питале» строит исследование 
развития техники не как са-
мостоятельный процесс, а как 
процесс, протекающий вместе 
с социальным. 

Наиболее полное проявле-
ние это находит в автомати-
зации, когда технике пере-
даются уже не только функ-
ции физического, но и ум-
ственного труда. Но это вовсе 
не означает, что даже при 
полной автоматизации разо-
рвётся связь между челове-
ком, техникой и технология-
ми. Какой бы степени авто-
матизации ни достигли в 
своём развитии техника и тех-
нологии, их социальная функ-
ция не изменится. Рабочая си-
ла человека была и останется 
главной производительной 
силой общества, а труд был и 
останется целесообразной 
деятельностью людей. 

Сейчас в индустриально 
развитых странах происходит 
становление шестого техноло-
гического уклада (ТУ-6). Озна-
менован он уже не энергией 
воды (ТУ-1), пара (ТУ-2), элек-
тричества (ТУ-3), углеводоро-
дов (ТУ-4), информации (ТУ-5), 
а развитием новых форм и 
методов управления и орга-
низации хозяйствования, по-
явлением мощных информа-
ционно-кибернетических са-
моуправляемых систем. Его 
характерные особенности — 
широкое использование но-
вых био-, нано-, ИТ, когнитив-
ных технологий, утверждение 

науки в качестве непосред-
ственной производительной 
силы, переход ко всеобщему 
высшему образованию. 

Высокие технологии пред-
полагают синтез фундамен-
тальной и прикладной науки 
и техники. В этом случае учё-
ные и специалисты зачастую 
создают то, что не могла при-
думать сама природа. Напри-
мер, вещества с заранее за-
данными свойствами. 

 
Как не оказаться 

лишними 
Переход к новому техноло-

гическому циклу, соединяю-
щему в себе помимо всего 
прочего механические и био-
логические начала, довольно 
мучителен. Среди учёных и 
практиков не одно десятиле-
тие дискутируется вопрос о 
возможностях так называе-
мого искусственного интел-
лекта, о его взаимодействии 
как с человеком, так и с об-
ществом. Возникает множе-
ство и других... 

Скажем, всегда ли то, что 
называют искусственным ин-
теллектом, будет послушным 
орудием человека или он так 
и останется продолжением 
развития его физических и 
умственных способностей? 
Не являются ли только пе-
чальной фантазией рассказы 
о роботах, големах, чудови-
щах Франкенштейна, ставших 
умнее и могущественнее 
своего создателя? Не выйдет 
ли техника из-под контроля 
человека? Не станет ли мир 
будущего миром роботов, 
создавших для себя другую 
жизнь, в которой человек ока-
жется лишним? Существуют 
ли границы возможного в 
создании кибернетических 
«полноценных» мыслящих 
существ и есть ли целесооб-
разность в их создании?.. 

Человек всегда испытывал 
потребность в создании не 
своего интеллектуального 
двойника, а устройства, поз-
воляющего усилить его мыс-
лительные, творческие спо-
собности. Наука (речь в дан-
ном случае идёт о кибернети-
ке) призвана не пытаться дуб-
лировать человеческий та-
лант, гений и вдохновение, а 
создавать наилучшие условия 
для познания и раскрытия 
разнообразных человеческих 
знаний, умений и навыков. 
Даже в искусстве можно найти 
такие стороны, которые носят 
нетворческий, рутинный ха-
рактер. Они отнимают много 
сил, энергии и времени у пи-
сателей, художников, компо-
зиторов. И здесь большое поле 
деятельности для устройств, 
имитирующих интеллект, 
освобождающих человека от 
умственной рутины. 

 
Исходить 

из потребностей 
общества 

Анализируя перспективы 
развития устройств, имити-
рующих интеллект, важно ис-
ходить не только из беспре-
дельных технических возмож-
ностей, а в первую очередь из 
потребностей общества, кото-
рые, собственно, и опреде-
ляют развитие техники. 

При этом, если мы хотим 
предвидеть развитие науки и 
техники, то должны считаться 
с логикой исторического раз-
вития самих общественных 
потребностей. Но этот, по су-
ществу, марксистско-ленин-
ский аспект проблемы в по-

следнее время намеренно об-
ходят вниманием те, кто пы-
тается строить научные ги-
потезы о развитии техники, 
человека и общества. Как пра-
вило, за фантазией и сказкой 
следует, по словам К.Э. Циол-
ковского, «научный расчёт», 
отвечающий потребностям 
общественного развития. 

Границы возможного и не-
обходимого всегда опреде-
ляются не только целями об-
щественного развития, но, в 
конечном счёте, социально-
экономическим устройством 
общества, его общественны-
ми отношениями. Какими бы 
высокоразвитыми ни были 
техника и технологии, они и 
впредь останутся инструмен-
том человеческой деятельно-
сти, орудием не только ра-
бочего, инженера, техника, 
служащего, но и орудием 
класса, в собственности кото-
рого они находятся. 

Однако в капиталистиче-
ских странах прислужниками 
буржуазии всё это понимает-
ся по-своему. Отсюда и урод-
ливое использование там 
имитируемого интеллекта, 
который служит главным об-
разом для тотального конт-
роля за гражданами и погру-
жения людей в виртуальный 
мир цифровых двойников и 
генеративных нейросетей. 
Это прямо противоречит за-
дачам нормального обще-
ства: вырастить здоровое, со-
циально адаптированное и 
умное поколение, а не жите-
лей мегавселенной, которые 
счастливы, что за них уже всё 
решил машинный алгоритм. 

По расчётам экспертов, к 
решению важнейших задач 
научно-технического про-
гресса уже в 60-е годы про-
шлого века требовалось при-
влечь не менее 20 процентов 
населения земного шара. Так, 
например, считал английский 
физик и социолог науки Джон 
Бернал. Понятно, что к 30-м 
годам XXI века эта цифра 
значительно возрастёт. 

Высокие технологии тре-
буют стратегического плани-
рования, то есть регулирую-
щего вмешательства госу-
дарства. Однако для того, 
чтобы капитализм поставить 

на рельсы планового ведения 
хозяйства, необходимо уни-
чтожить систему частного 
предпринимательства, что 
означает заменить капита-
листические производствен-
ные отношения социалисти-
ческими. 

Инструмент 
нужно отобрать 
Капитализм как бы очело-

вечивает машину, но при 
этом расчеловечивает самих 
людей. Нынче на Западе в хо-
ду утверждение, основанное 
на явном философском неве-
жестве, дескать, коль скоро 
сознание человека имеет ма-
териальный носитель — мозг, 
то оно, это сознание, может 
быть пересажено на носитель 
искусственный. На этой 
трансгуманистической осно-
ве строятся прогнозы буду-
щей «кибернизации» челове-
чества. И такая перспектива 
преподносится как весьма ра-
дужная. В действительности 
же «кибернизация» — это не 
более чем очередной инстру-
мент тотальной манипуляции 
человечеством, который на-
ходится в руках мировой оли-
гархии и который необходи-
мо у неё отобрать. 

Стоит отметить, что боль-
шинство людей, с теплотой от-
зывающихся о советском вре-
мени (а их, по разным оцен-
кам, от 60% до 80% наших 
граждан), ностальгируют в пер-
вую очередь по тому светлому 
образу человека, который был 
типичным для той поры. Это 
был образ целостной, духовно 
и нравственно богатой лично-
сти, в отличие от прагматич-
ного индивида, сформирован-
ного капиталистическим Запа-
дом. Мало кто из серьёзных 
аналитиков оспаривает, что 
победу над немецким нацио-
фашизмом одержал именно 
советский народ, вооружённый 
передовой идеологией и воз-
главляемый партией больше-
виков-победителей. 

 
К истинным 
ценностям! 

Думается, что уже в нынеш-
нем веке большинство землян 
перестанет ориентироваться 
на материальные богатства. 
На первый план выдвинутся 
такие ценности, как здоровье, 
качество окружающей среды, 
личная безопасность, доступ 
к благам культурным. 

Понятно, что для этого в 
обществе должны склады-
ваться отнюдь не буржуаз-
ные, а социалистические про-
изводственные отношения. 

Уже в наши дни развивают-
ся генетические методы лече-
ния болезней, радикально из-
меняются принципы и мето-
ды природоохранной дея-
тельности для выхода из эко-
логического тупика. 

Пока ещё медленно, но об-
щество начинает осознавать, 
что большая часть личного бо-
гатства должна быть не мате-
риальной, а будет воплощать-
ся в знаниях и информации, 
которые в недалёкой перспек-
тиве станут основным требо-
ванием к качеству человече-
ского потенциала. В результа-
те произойдёт своеобразное 
разделение на экономику, ухо-
дящую в прошлое (производ-
ство традиционных матери-
альных благ и услуг), и эконо-
мику, стремящуюся в будущее 
(новые наукоёмкие техноло-
гии, используемые для созда-
ния нового продукта). 

 
Социализм 

ответит 
правильно 

Советская цивилизация, от-
крывшая человечеству эпоху 
управляемой социальной эво-
люции, создала и вырастила 
великую науку. Её достижения 
огромны и неоспоримы: от 
прорыва в космос и проник-
новения в тайны атомного яд-
ра до создания удивительной 
системы образования, опере-
дившей мировые тенденции 
в подготовке научных и ин-
женерных кадров. Преодоле-
вая барьеры сложностей, о 
чём рассказывает только что 
изданная коллективная моно-
графия РУСО (Российские учё-
ные социалистической ори-
ентации), Советский Союз 
стал научной сверхдержавой, 
сумевшей противопоставить 
«рыночному центризму» ка-
питалистического Запада со-
ветскую систему ОГАС (Обще-
государственную автоматизи-
рованную систему управле-
ния экономикой). 

Эта система не далёкого 
прошлого, а будущего, рождае-
мого уже сегодня. С помощью 
высоких технологий, в том 
числе тех, которые имитируют 
(да, да — только имитируют) 
интеллектуальные способно-
сти человека, общество про-
тивопоставит буржуазной 
форме богатства богатство 
коммунистического общества 
— творческие, по словам Марк-
са, дарования человека. 

В обществе, построенном 
на началах социальной спра-
ведливости, действительным 
богатством становятся не ве-
щи, а прежде всего сам Чело-
век, его умственные, эмо-
ционально-волевые и дея-
тельностно-практические 
способности. На накопление 
собственности социализм 
отвечает «накоплением» ма-
териальных и духовных 
предпосылок развития лич-
ности. И этим всё сказано. 

 
Игорь БРАТИЩЕВ, 

первый заместитель  
председателя ЦС РУСО, 

д.э.н., профессор,  
академик РАЕН. 

От эпохи роботов к эре Человека!
Ход человеческой истории иногда сравни-

вают с железнодорожным составом. Большую 
часть своего многовекового пути этот состав 
тащился еле-еле. На последних же «километ-
рах» летописи нашей цивилизации он резко 
«дал газу» и набрал буквально космическую 
скорость. Чем это грозит человечеству?

q Прототип боевого робота на учениях Народно-освободи-
тельной армии Китая.

q Автоматизированное производство электромобилей «Тесла».

Потолки 
продолжают падать

Одна из самых ост-
рых проблем в Калуге 
— аварийное жильё, 
где из-за ветхости 
стали происходить 
частые обрушения по-
толочных перекры-
тий. 

Н едавно в старом доме 
на Театральной улице в 
областном центре после 

дождя на жильцов обвалился 
потолок. По счастливой слу-
чайности никто не пострадал. 

При этом здание, построен-
ное ещё в 1917 году, было при-
знано аварийным в 2019-м. Но 
его до сих пор так и не рассе-
лили, хотя это надо было сде-
лать к 2024 году. 

После проверки Следственное управление 
РФ по Калужской области Следственного коми-
тета возбудило уголовное дело о халатности и 
о нарушении прав жильцов аварийного дома. 

Однако это уже далеко не первый подобный 
случай в Калуге. В частности, в декабре 2020 
года похожая коммунальная авария случилась 
на улице Баррикад. Там в одном из подъездов 
многоквартирного дома разрушилось пото-
лочное перекрытие. 

В июле 2021 года произошло обрушение по-
толка в квартире жилого дома, расположенно-
го на Грабцевском шоссе. Летом 2022 года в 
доме на улице Достоевского в одной из квар-
тир также обвалился потолок. А в прошлом, 

2024 году, в конце сентября, в общежитии на 
улице Ленина тоже рухнул потолок. 

В марте уже этого года на улице Московской 
обрушился потолок в старом жилом доме. В 
комнату упали обломки и брёвна с крыши. Из 
квартиры через дыру было видно небо. 

Как правило, потолочные обвалы происхо-
дят в ветхих и аварийных домах, которыми 
практически не занимаются управляющие 
компании. 

Дмитрий ТИХОНОВ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Калуга. 
 

q Аварийный дом на Театральной улице. 

Пропагандистам и агитаторам

Сдан в типографию №3 за 2025 
год журнала Коммунистической 
партии Российской Федерации 

— «Политическое просвещение». Сра-
зу после выпуска начнётся его рас-
сылка коллективным подписчикам. 

Номер открывает рубрика «Универ-
ситет марксизма-ленинизма». Под 
этой рубрикой напечатана подборка 
сюжетов из произведений классиков 
по двум вопросам: 1) движение к со-
циализму — содержание современной 
эпохи; 2) историческая неизбежность 
социалистической революции. 

Издание продолжает публикацию ма-
териалов апрельского (2025 г.) пленума 
ЦК и ЦКРК КПРФ. Подписчики могут 
внимательно прочитать информацион-
ное сообщение и постановление. Доклад 
на пленуме Председателя ЦК КПРФ Г.А. 
Зюганова «О работе отделений КПРФ по 
социальной защите трудящихся в усло-
виях специальной военной операции и 
системного кризиса капитализма» был 
напечатан в предыдущем номере. 

К Ленинскому юбилею было при-
урочено ещё одно крупное политическое 
мероприятие в Москве — II Междуна-
родный антифашистский форум. Журнал 
публикует доклад Г.А. Зюганова «Нара-
щивать нашу антифашистскую борьбу, 
солидарность и единство действий!», 
краткий обзор выступлений участников 
и Обращение участников форума. 

Понятно, что все эти материалы по-
могут нашему активу в ходе прибли-
жающейся предвыборной кампании. 

В данном номере собраны разнооб-
разные статьи. Опытный партийный 
работник В.Д. Хахичев (г. Орёл) рас-
сказывает о военно-патриотической 
работе в Орловской области. 

Талантливый инженер-производ-

ственник К.С. Михайлов (г. Калуга) пи-
шет о настоящем и будущем россий-
ской промышленности. 

Кандидат исторических наук, до-
цент, секретарь Нижегородского 
областного комитета КПРФ А.А. Перов 
(г. Нижний Новгород) размышляет по 
очень важному и сложному вопросу — 
о сущности и нашем отношении к со-
временному российскому государству 
и государственности. 

Публицист Р.В. Семяшкин (г. Симфе-
рополь) посвятил свою статью выдаю-
щемуся писателю, государственному 
и общественному деятелю, страстному 
борцу за мир А.Е. Корнейчуку. 

Кандидат исторических наук, до-
цент И.Д. Шутов (г. Рязань) резко кри-
тикует попытки либералов уничто-
жить Рязанский радиотехнический 
институт, который был организован 
на основе Постановления Совета Ми-
нистров СССР от 28 декабря 1951 года, 
подписанного И.В. Сталиным. 

В журнале публикуется глава «Пере-
права» из поэмы Александра Твардов-
ского «Василий Тёркин». С детских лет 
все мы помним удивительно точные 
строки: 

 
Бой идёт святой и правый. 
Смертный бой не ради славы, 
Ради жизни на земле. 
В издании нашли место проблемы 

международных отношений. Авторы 
из Беларуси — кандидат исторических 
наук, ведущий научный сотрудник Ин-
ститута истории НАН Беларуси Е.А. Со-
колова (г. Минск) и ведущий специа-
лист Оршанского объединённого рай-
онного военного комиссариата капи-
тан запаса С.Д. Жудро (г. Орша) — под-
готовили содержательное исследова-

ние об экспансии западно-польского 
альянса. Директор международного 
коммунистического журнала «Маркс 
XXI» Андреа Катоне (Итальянская Рес-
публика, город Бари) выступает с глу-
бокой статьёй о европейском фашизме, 
его сущности и формах проявления. 

Мы стараемся привлекать к работе 
журнала новых авторов. В этом номере 
публикуем письма полковника танковых 
войск, лауреата Государственной пре-
мии СССР В.М. Иськова (г. Калуга) и сек-
ретаря Кировского райкома КПРФ в Са-
ратове, первого секретаря Саратовского 
горкома ЛКСМ РФ, выпускника Сара-
товского госуниверситета имени Н.Г. 
Чернышевского Алексея Михалкина. 

Из интернета в этот раз подготов-
лена подборка материалов о формах 
вооружённой борьбы, об оружии и о 
снаряжении в зоне специальной во-
енной операции на Украине. Она поз-
волит лучше уяснить ситуацию в про-
должающихся боевых действиях. 

В помощь нашему активу приводим 
юбилейные, знаменательные и памят-
ные даты за период с июля по декабрь 
2025 года. Этот перечень поможет  
партотделениям планировать свою 
работу на перспективу. 

Журнал постоянно стремится помо-
гать партийным пропагандистам и 
агитаторам, лекторам и докладчикам, 
коммунистам и комсомольцам, зани-
мающимся политическим самообра-
зованием, учёным отделений РУСО. 
Мы не идеализируем свою работу. Ко-
нечно, мы должны постоянно следить 
за совершенствованием содержания 
и формы подачи материалов, искать 
новых перспективных авторов. 

Исключительно важная задача — 
чёткая организация подписки на из-

дание. За ней партийные комитеты и 
бюро должны постоянно следить, об-
суждать на партийных собраниях и 
пленумах партийных комитетов. Со-
вместный пленум ЦК и ЦКРК КПРФ 
принял решение о подписке хотя бы 
на один номер журнала каждой «пер-
вички». Многие партотделения успеш-
но выполняют это решение. За под-
пиской нужен постоянный контроль в 
партийных отделениях. Только в ре-
зультате регулярного и систематиче-
ского чтения, обсуждения прочитан-
ного можно стать убеждённым ком-
мунистом. Стоимость подписки сим-
волическая, она введена в основном 
для того, чтобы распространение из-
дания было адресным. Деньги партии 
следует беречь. Партийным комите-
там и бюро надо организовать чита-
телей, слушателей кружков, школ и 
семинаров, обеспечить их журналами. 
Более конкретно условия подписки 
можно уточнить по телефонам: моб. 
8-916-117-70-18; 8-495-692-37-54. 

Обращаюсь к активу КПРФ, учёным и 
партийным журналистам, пропаганди-
стам, лекторам и руководителям групп 
агитаторов: выходите на контакт с нами, 
звоните и пишите письма с размышле-
ниями, высказывайте свои пожелания и 
критические замечания. Присылайте ка-
чественные статьи, заметки и фотогра-
фии, особенно о положительном опыте 
оргпартработы, пропаганды и агитации, 
протестных мероприятий, о проведении 
выборных кампаний, об оказании по-
мощи участникам СВО и жителям Юга 
страны. 

Марина КОСТИНА, 
заместитель главного редактора 

журнала «Политическое просвещение», 
кандидат социологических наук.


